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НОВОСТИ

Встреча 
с делегатами
Вчера в Доме политиче

ского просвещения состоя
лась встреча делегатов Уч
редительного съезда Ком
партии РСФСР с нартийяо- 
хозяйственньш активом об
ласти. В ней приняли уча
стие члены обкома партии 
и . контрольно-ревизионной 
комиссии областной партий
ной организации, народные 
депутаты РСФСР, областно
го, городских и районных 
Советов, партийные, совет
ские, профсоюзные и ком
сомольские работники, хо
зяйственные руководители, 
секретари первичных пар
тийных организаций, пред
ставители журналистских 
коллективов.

С сообщением об ито
гах работы Учредительного 
съезда Российской ком

партии выступил делегат 
съезда первый секретарь 
обкома КПСС А. А. Помо
ров. В заключение были да
ны ответы на многочислен
ные вопросы собравшихся.

Спецрейс 
из Литвы

в ночь на понедельник в 
аэропорту г. Томска совер
шил посадку самолет 
«Як-42», выполнивший спе; 
циальный рейс из Литвы. 
На его борту находились 
118 жителей прибалтийской 
республики — из Вильню
са, Каунаса и других го
родов. Люди разных возра
стов и профессий, они объ
единены общей судьбой: 
это родные, дети и внуки 
тех, кого в черные годы 
сталинщины но приказу «от
ца народов» выслали из 
Литвы в далекую и неведо
мую Сибирь. Немногим уда
лось вернуться на родину. 
Спустя десятилетия за ос

танками скончавшихся на 
чужбине приехали потом
ки: по католической вере 
прах человека должен поко
иться в родной 3e®yie.

Расходы по обеспечению 
траурной экспедиции в 
Томскую область в основ
ном взяли на себя различ
ные общественные органи
зации Литвы, предприятия, 
творческие силы республи
ки. Это поистине народная 
акция.

Гостей из Литвы в аэро
порту встретили народный 
депутат СССР Н. П. Вело- 
ус, депутаты областного и 
городского Советов, члены 
историко - просветительско
го общества «Мемориал». 
Сейчас группы прибывших 
разъехались в районы об
ласти, чья земля стала по-> 
следним пристанищем их 
родителей, близких. Дума
ется, местные органы вла
сти и население этих райо
нов окажут всестороннюю 
помощь людям в их скорб
ной миссии.

М, СЛАВИН.

Э н е р г и ю  о б н о в л е н н о
д е л у  о б н о в л е н и я

п а р т  
о б щ е с т в

М. С. ГОРБАЧЕВ отвечает на вопросы делегатов и участников 
Учредительного съезда Коммунистической партии РСФСР

Прежде чем держать речь 
перед вами, я должен преж
де всего с вами посовето
ваться. Вот у меня целая, 
папка и еще рядом вопросы. 
Но я так чувствую, что вам 
уже, наверное, не до вопро
сов? Все-таки начать с воп
росов?

Голоса. Да.
Горбачев М. С. Хорошо. 

Тогда с них и начинаю. 
Очень много было вопросов 
— я их сразу объединяю, 
десять—пятнадцать о п р о 
сов, связанных с тем, что
бы Генеральный секретарь. 
Председатель Российского 
бюро (которого теперь уже 
нет) все же дал оценку ра
боты этого бюро.

Я думаю, самая главная 
оценка этого бюро, послед
ствий его работы состоит в 
том, что в конце концов 
вместе с ЦК КПСС и вме
сте с партийными организа
циями России мы вышли на 
создание Компартии России.

Создав бюро в конце 
прошлого года, мы начали 
формировать его структуры, 
двух секретарей ввели спе
циально в ЦК КПСС, кото
рые бы курировали россий
ские партийные организации, 
организационную сферу, иде
ологическую, экономическую. 
Аппарат в ЦК начали ори
ентировать, поворачивать в 
конкретном направлении. По
ка мы это разворачивали, 
дискуссия в парторганизаци
ях России вышла на то, что 
необходимо создавать пар
тию. И мы втянулись в этот 
процесс, по сути дела уже 
ясно было, что вся работа 
должна быть подчинена 
этому. Такова вкратце исто
рия и судьба бюро. Вы от
метили, что оно работало 
неудовлетворительно — это 
ваше право и ваша компе
тенция, я вас не приглашаю 
возвращаться к этому, воп
росу.

Думаю, с этим связана и 
следующая группа вопросов: 
как получилось, Михаил 
Сергеевич, что вы сначала 
вроде бы ставили под сом
нение (товарищи даже где-то 
вычитали, что я выступал 
против создания Российской 
компартии), а потом вдруг 
сразу и резко повернули и 
заняли позицию в пользу 
создания Российской ком
партии? Знаете, хотя Ком
партия уже и создана, но 
вопрос настолько важен, что 
стойт к нему вернуться. 
Здесь много пищи для раз
мышлений, много раздумий, 
и все это должно остаться у 
нас в памяти.

Вопрос о Российской ком
партии всегда так или ина
че возникал — начиная еще 
с ленинских времен. Так же, 
как и вопрос о России и ее 
роли. Но, думаю, сейчас мне 
не нужно надолго вдаваться 
в историю. А если короче, 
то можно сказать так: это
все связано с особой объеди
нительной ролью Российской 
Федерации и народов Рос
сии, которую они сыграли в 
создании нашего огромного 
многонационального государ
ства. И поэтому важно бы
ло обдумать все, чтоб не по
лучилось, что, исходя из са
мых лучших побуждений, 
стремясь отреагировать на 
озабоченность не только ком
мунистов, но и всех трудя
щихся России, тем не менее 
пойти по такому пути, ко
торый бы дал импульс цен
тробежным силам и в пар
тии, и в нашем Союзе.

Кстати, советы побыстрее 
встать России на этот путь 
шли из весьма многих мест. 
Видимо, кое-кто рассчиты
вал, что будут приняты по
спешные, непродуманные 
решения и в результате 
пойдут, будут порождены 
разрушительные тенденции, 
можно будет воспользовать
ся ситуацией и реализовать 
свои и сепаратистские, и 
прочие расчеты.

Тут целый комплекс проб
лем: политических, государ
ственных, они взаимосвяза

ны. И тем не менее, когда 
мы начали размышлять все 
вместе, когда вышли на но
вое понимание необходимо
сти глубокого реформирова
ния Союза Советских Соци
алистических Республик с 
выходом на реальный суве
ренитет республик при сох
ранении за центром того, что 
субъекты федерации деле
гируют этому центру, ибо 
это в интересах всех респуб
лик — мы тогда поняли ак
туальность этой задачи, нас 
жизнь подтолкнула к ней. 
Тогда мы стали иначе смот
реть и на Россию, и на то, 
какие же органы, какие по
литические, общественные 
институты здесь созданы. 
Ведь многое в России не 
действовало. Это связыва
лось с функционированием 
союзных структур. По сути 
дела, экономика в значитель
ной степени выходила на 
союзные структуры, полити
ческие институты практиче
ски все выходили на Союз, 
особенно то, что касалось 
высшего российского эшело
на, и многое, многое другое. 
Мы увидели, что раз втяги
ваемся в реформирование 
федерации, нужно переос
мыслить и взгляды на по
ложение России, на то, чем 
она сегодня должна реаль
но располагать. Это первое.

Второе. Пошел реальный 
процесс реформирования 
партии. Он болезненный, я 
об этом еще скажу, сейчас 
просто не буду затягивать. 
Мы увидели, что всех бес
покоит эта проблема. И у 
коммунистов, у россиян соз
рело мнение, что создание 
Компартии России может 
сыграть свою консолидиру
ющую роль и для партий
ных организаций Россий
ской Федерации, и в целом 
для КПСС.

Сам я вижу в этом очень 
большой смысл.

И последнее. Мы реально 
вошли в процесс плюрализ
ма. Уже возникают разного 
направления общественно- 
политические течения. Уже 
есть зародыши будущих 
партий, они уже разворачи
вают деятельность, пишут 
программы, создают уставы, 
собираются, обсуждают. Зна
чит, реально пошел процесс. 
Мы — на пороге реальной 
многопартийности. Тогда 
возникает вопрос: значит,
будут в России другие поли
тические течения, другие 
партии, но—не будет Ком
мунистической партии? Та
ким образом, события уже 
в рамках перестройки, об
новления общества, процес
сы, происходящие и в эко
номике, и в политике, и в 
сфере федерации, подтолк
нули нас. к тому, чтобы пой
ти навстречу вызовам, кото
рые диктует время. Поэто
му я считаю, что тут ни
кто ни в чем не ловчил— 
мы все вместе шли к по
ниманию необходимости 
создания Компартии
РСФСР,

Я очень доволен, что 
здесь, на Учредительном 
съезде, мы, россияне, комму
нисты России, остались ве^  
ны традициям интернацио
нализма, преданности иде
алам социализма, верности 
ленинским принципам в соз
дании и функционировании 
партии как политического 
авангарда, и твердо выска
зались, что мы — в соста
ве КПСС. .А также за то, 
чтобы наша республика, ре
шая вопросы суверенитета, 
которые тоже стали актуаль
ной задачей, тем не менее 
была, оставалась равной сре
ди равных в Союзе, делала 
все для укрепления дружбы 
между народами.

Товарищи, это чрезвычай
но важно. И я считаю, что 
это — и есть зрелость съез
да, которая здесь прояви
лась. И я приветствую вас 
как коммунистов, а в вашем 
лице — всех коммунистов 
России за такую твердую 
позицию. Это очень важно. 
(Ашюдисменш).

Теперь я сразу перелисты
ваю вопросы о «180 граду
сах», на которые я якобы 
изменил свои взгляды, о бю
ро ЦК и т. д. — это все те 
вопросы, которые я объеди
нил в своем ответе. Вот то
варищ Волков, в частности, 
спрашивал, почему я в ап
реле не поддерживал идею 
создания РКП,- а теперь 
поддержал. По-моему, я по
яснил. Много вопросов бы
ло на эту тему.

«Больной» вопрос от ра
бочих. Они обращают внима
ние, что создалась ситуация, 
что мы им здесь, на съезде, 
как бы подачку даем. И про
сили не делать этого, не вы
давать мандаты, а . считать 
их приглашенными, участ
никами с правом совещатель
ного голоса. Дать возмож
ность, так сказать, быть со
причастными ко всему, что 
делается на съезде, но не 
ставить и их в неловкое по
ложение и не создавать труд
ности для съезда. Но мы 
так, собственно, с вами и 
решили эту проблему по хо
ду съезда.

«Мнение подавляющего 
количества наших коммуни
стов по поводу совмещения 
должностей Генсека и Пре
зидента однозначное. То 
есть товарищ Горбачев дол
жен заняться чем-то одним. 
Быть Президентом. Хоте
лось бы знать, какова пози
ция самого товарища Гор
бачева по этому вопросу? 
Если так случится, что бу
дет избираться на XXVIII 
съезде новый Генсек, то бы
ло бы правильно уже сейчас 
назвать ряд фамилий для об
суждения в период до XXVIII 
съезда. Прошу огласить на 
съезде. И мнение выска
зать». Товарищ Спехов из 
Перми задал такой вопрос, 
первый секретарь Соликам
ского горкома партии.

Вообще-то я на этот счет 
высказывался не раз. Мне 
думается, мы должны есте
ственно прийти к разделе
нию должностей. Сейчас же, 
я убежден, нам надо сохра
нять ситуацию в том прин
ципиальном виде, какова 
она есть — в других, может 
быть, формах. Я ведь рас
суждаю не о себе. Рассуж
даю в принципиальном пла
не. Поскольку сейчас идет, 
может быть, самый ответ
ственный процесс. Перегруп
пировка политических сил, 
распределение функций меж
ду Советами и партией, меж
ду центром и местами, рес
публиками и центром. Слож
нейший процесс! И он идет 
болезненно. Это же чувству
ется и по нашему съезду, 
по разговору на нем — 
сколько интересов тут заде
вается!

То, что все мы сделали в 
рамках политической рефор
мы по возрождению. власти 
Советов, как провели мы 
избирательные кампании, то, 
какой народ вышел на аре
ну политической деятельно
сти через эти новые выбо
ры, — все это позволяет 
говорить, что мы в целом 
на правильном пути. При 
этом я вовсе не упускаю из 
виду и все потери, слабости, 
болезненности этого дела — 
они есть. Но я сейчас гово
рю не об этом. Видимо, Со
веты будут набирать силу. 
Мы приняли закон, по ко
торому теперь определяются 
их функции, компетенция. 
Решено, что местные Сове
ты будут получать отчисле
ния, будут иметь свой бюд
жет. Будут иметь уже ре
альные материальные воз
можности, а не только при
нимать постановления. Про
цесс набирания силы Сове
тами - будет идти снизу до
верху. И наше народовла
стие действительно явится 
одним из решающих факто
ров обновления общества.

Но сегодня-то ведь реаль
но и другое. То, что партия 
— сегодня самая мощная 
политическая организация в 
обществе. И в зависимости

от того, какова будет пози
ция партии, в значительной 
мере будет определяться 
процесс обновления и рас
пределения функций, пере
группировка кадров, полити
ческих сил в стране. От нее 
во многом зависит, пойдет 
ли процесс нормально, в пе
рестроечном духе, будут 
укрепляться позитивные 
тенденции или может воз
никнуть конфронтация.

Думаю, элементы кон
фронтации присутствовали и 
на этом съезде. И в то же 
время здесь присутствовало 
понимание, что есть, рабо
тает рядом еще и Съезд 
народных депутатов Рос
сии. Российский съезд 
Компартии представляет 
всю партию коммунистов 
России, всех россиян. И 
все мы в этом смысле тоже 
должны думать о совмест
ных усилиях. Об объедине
нии УОИЛИЙ1. Выполняя 
каждый свою роль на осно
ве того распределения функ
ций, к которому мы при
шли, позитивно учасл вуя - 
в процессе, который пока 
незавершен.

Процесс разделения функ
ций между партией и Сове
тами, согласитесь, действи
тельно пока не завершен. 
Эту ситуацию можно прое
цировать и на всю страну. 
Лолезно ли сейчас разделе
ние постов или пока, на этот 
переходный период, мы 
должны сохранить совмеще
ние? Я считаю, что пока на
до сохранить. В какой фор
ме — председатель партии, 
председатель партии и за
меститель, председатель 
партии и генсек и т. д. — 
это уже другое дело.

Я вижу, товарищи недо
вольны — в связи с этим 
много критических замеча
ний — тем, что проявились 
слабости на ответственном 
этапе,- когда партия втяну
лась в собственное реформи
рование, когда она не мо
жет отставать от набрав
ших динамику перестроеч
ных процессов и не должна 
открывать пространство для 
разворота деструктивных 
сил. Нужно, чтобы и Цент
ральный Комитет, и все 
звенья партии действовали 
гпггивно. Значит, нужна по
зиция, нужны ориентиры, 
нужны действия, нужна 
другая динамика. Этого, на
верное, — тут я должен с 
вами согласиться, потому 
что вам это виднее всего,— 
не хватало. И в связи с 
этим в нашем эшелоне, в 
центре мы должны про
вести качую-то модерниза
цию с тем, чтобы не ослаб
лять повседнеВ'Ное руко
водство партией, партийной 
деятельностью. Это все на
до хорошо продумать на 
съезде. Может быть, уже в 
докладе XXVIII съезду ска
зать что-то на этот счет. 
Товарищи сделали здесь 
много справедливых замеча
ний.

Съезд соберется и все 
обдумает. Тут опять разго
рячились умы. Может быть, 
на какое-то время опять 
эмоции выхлестнулись се
годня в коротких выступле
ниях, а размышления, на
верное, еще в запасе дер
жатся для съезда. И я, 
глядя на выступающих, на 
их запал, видя вашу реак
цию, сидел, пометки себе де
лал. И почувствовал, что тут 
есть еще и такое настро
ение — вершить скорый суд 
по очень большим вопросам. 
Я бы очень хотел вас, рос
сиян, — а это же 60 про
центов будущего съезда— 
предостеречь. Придете вы на 
съезд — не торопитесь с 
судом. Можно ли быстро 
все решать, оценивать и так 
ли нам уже все ясно? Я бы 
вас хотел попросить: если
уж собираетесь что-то внести 
и сказать, по-настоящему ис
пользуйте оставшееся вре
мя, чтобы разобраться в яв
лении и в истории вопроса, 
в реальностях и возможно

стях, в перспективе, сделай
те прогноз, просчитайте. Не 
горячитесь. Не торопитесь.

А то тут кое-кто, вот и 
по отношению к Политбюро, 
члены которого, кстати, в 
основном пришли за послед
ние 3 —4 года, кроме меня и 
Эдуарда Амвросиевича Ше
варднадзе, ну, еще Николай 
Иванович Рыжков, наверное, 
Виталий Иванович Ворот
ников... А в основном — это 
ведь новые люди, новички. 
Морячки-новички, как го
ворится. Давайте вспомним 
апрель 1985 года. Товарища 
Тихонова нет, товарища Гро
мыко. Гришин, Алиев, Соло- 
мснцев.., и так далее. За 
какой-то период практичес
ки все Политбюро замени
лось Это ведь очень серь
езно. Я бы сказал, даже не
естественно. Это значит, что 
в партии были нарушены ка
кие-то естественные процес
сы.

И это же то Политбюро, 
которое и разворачивает пе
рестройку. Оно, конечно, и 
просчеты допустило, я об 
этом тоже скан:у. Но когда 
я слышу такую критику, 
что лишь остается кому-ли
бо из ораторов сказать: «К 
стенке!» — потому что все 
остальное уже сказано — я, 
знаете ли, должен защитить. 
Защитить прежде всего для 
того, чтобы у нас на съезде, 
в партийном кругу был пря
мой, требовательный спрос, 
были соответствующие оцен
ки, но чтобы мы не возвра
щались к тому, от чего ухо
дим. Защита нужна и для 
этого, и это очень важно.

Я думаю, съезд найдет 
возможность оценить все по 
достоинству, сделать выво
ды. Вероятно, произойдет 
серьезное обновление руко
водства нашей партии, вы
двинутся новые силы. Но я 
вас уверяю: в нынешнем 
Политбюро нет людей, для 
которых собственная шкур
ная ПОЗИЦИЯ! какие-то лич
ные, так сказать, комфор- 
ты или что-то еще имели бы 
значение. Нет. Для всех нас 
самое главное, чтобы дело, 
которое разворачивает вот 
это самое Политбюро, кото
рое и работает сегодня, что
бы оно было продолжено. 
Чтобы дело это было обезо- 
пасено от шатаний, ошибок, 
просчетов и получило бы 
второе дыхание. Вот — са
мая главная забота у всех, 
кто входит сегодня в руко
водство. Поэтому давайте 
будем действовать по-партий
ному. Все, что нужно сде
лать на съезде, надо сде
лать. И вы можете рассчи
тывать, что и мы проголо
суем — даже поименно, ес
ли будет голосование. Воп
роса не будет. Как надо для 
партии, так и надо сделать. 
'1'ут никаких сомнений нет и 
не должно быть.

Итак, и по этому вопро
су я высказался. Вторая 
часть — выдвигать кандида
туры. Тут не знаю. Можно 
посвятить одно заседание, и 
выдвинуть здесь кандидату
ры. Но, может быть, росси
янам неудобно будет, что 
возьмем и начнем называть?

Если вы настроены выска
зать от себя, а, по-моему, 
предложения уже начались, 
то действительно можно 
одно заседание посвятить, 
выдвинуть, сказать, кого на
звали. Я не против этого.

Вопрос от товарищей Гри
горьева, Газизова — Татар
ская парторганизация. «Те
зис б снижении авторитета 
партии не точен. Снизился 
авторитет не партии, а пар
тийных комитетов всех уров
ней и их руководителей. Ка
ковы пути выхода из этой 
ситуации? 'Может быть, за 
счет ускоренного обновления 
руководства партийных ко
митетов, включая полное об
новление ЦК и Политбюро?»

Тут еще есть записки на 
эту тему. Надо сказать, это 
тот вопрос, который имеет 
ключевое значение. В конце 
концов все ведь действи
тельно в значительной мере

упирается в уровень, в ин
теллектуальный потенциал 
кадров. Любая структура, са
мая совершенная, если туда 
пришли люди, неспособные 
сегодня мыслить современ
но, воспринимать импульсы 
жизни, объединять людей, 
идти к ним, понимать реаль
ности и на основе анализа 
выстраивать политику, ве
сти практическую работу,— 
в таком случае самая совер
шенная структура ничего не 
даст, это все должно слить
ся. И главный элемент всег
да — кадры.

Почему у нас так получа
ется, что и при старой 
командной системе были и 
прекрасные предприятия — 
и есть, — были и прекрас
ные колхозы и совхозы — 
и есть, и — даже города? 
Приходили масштабные лю
ди — и все. Они и ломали 
препоны, перешагивали че
рез все. Это в значительной 
мере — главное.

Когда был в Норильске на 
металлур>гическом комбина
те, окружили меня металлур
ги и говорят: «Михаил Сер
геевич, дайте команду — 
ударить по штабам». Вспом
нил об этом, потому что 
записка здесь есть, напоми
нание мне: мол, вы где-то 
были и сказали — поднаж
мите снизу, поднажмите сни
зу. А теперь, говорят, от
ветьте нам, что вы хотите 
сделать, к чему это призы
ваете? Разговор у нас начи
стоту, и я отвечаю: считаю, 
что, конечно, товарищи, мы 
должны восстановить в пар
тии нормальный демократи
ческий процесс обновления 
кадров. Он пошел. Мне ду
мается, тот, кто рассчиты
вал, что только сменяемо
стью можно решить сразу 
все, тот ошибается. Почему? 
Мы должны с вами пова
риться в котле перестройки, 
прежде чем избавимся от 
стереотипов, от устарелых 
опыта, подходов и т. д.

Мы должны были пройти 
через эти демократические 
выборы. И если на первых 
выборах партийцы сидели в 
окопах, то на последних они 
уже «врукопашную» ходи
ли: и на митинги, и везде. И 
у них было что сказать. Зна
чит — мы становимся дру
гими. И просто механичес
кая сменяемость — вовсе не 
панацея. У нас кое-где есть 
райкомы и обкомы, где уже 
третья волна сменяемости 
прошла, а дело — не меня
ется. А есть и такое: сразу, 
еще в начале . перестройки,, 
пришел новый человек, сов
ременный человек, воспри
нял новые идеи и действу
ет эффективно. Такие люди 
и сегодня успешно работают, 
их поддерживают, не отпус
кают коммунисты. Телеграм
мы шлют, когда пытаемся 
их взять в Москву.

К чему эти рассуждения? 
Я тогда сказал металлургам 
в .Норильске, что такой 
команды, конечно, не будет. 
Это ведь, по сути дела, троц
кистский лозунг—«ударить 
по штабам». Во времена 
культурной революции уда
рили и в Китае — после 15 
лет выбирались. Поэтому 
так «просто» обращаться 
с интеллектуальным потен
циалом, даже если он 
и перегружен стереоти
пами, старым мышлением, 
нельзя. Я вам должен ска
зать, откуда б вы ни взяли 
Человека, все равно все 
должны пройти перестроеч
ную школу, сформировать
ся, впитать уже новый стиль, 
новые формы, новое мышле
ние. Иначе не будет толку. 
Мы все из того времени. 
Вот те, кто входит в актив
ную жизнь только сейчас, в 
эти годы, вот они уже бу
дут другими. Но мы-то с ва
ми все — оттуда. Поэтому 
дать такую команду — это 
было бы очень легко, но это 
было бы и чрезвычайно 
опасно. А вот обновлять про
цесс на основе демократиче
ских процедур—надо. Это 
необходимо разворачивать.

В каждом конкретном слу
чае и решайте.

Дело уже пошло, и везде, 
как правило,—на альтерна
тивной основе. Надо видеть 
все позитивное и наращи
вать его, но не закрывать 
глаза и на негативные про
явления. Вот, собственно, 
мой ответ на вопрос о пар
тийных комитетах. И состав 
партийных комитетов, как и 
кандидатура секретаря, 
должны определяться пар
тийной массой. Тогда мы и 
будем обезопасены от боль
ших ошибок. Хотя полно
стью, на 100 процентов, от 
последних никогда не будем 
гарантированы. Да и никто 
от них не гарантирован.

Мне прислали такую 
записку: «Внести на голосо
вание вопрос об оценке де
ятельности генсека, об из
менении места дислокации 
ЦК Компартии РСФСР». 
Предлагается перенести в 
Свердловск, а также обра
титься с предложением к 
Съезду народных депутатов 
РСФСР о переводе Верхов
ного Совета и Совета Ми
нистров РСФСР тоже в 
Свердловск. Товарищ Ко
рольков из Башкирии. (Ожи
вление в зале).

Думаю, что касается ген
сека, то эта тема у вас здесь 
была актуальна, и все выска
зались. Я на это реагирую 
по ходу дела. А что каса
ется передислокации, что ж, 
пусть поработают вновь соз
данные и советские органы, 
и Коммунистическая партия 
России. Обдумают. Но я не 
думаю, что россияне долж
ны менять столицу. Это сра
зу могу сказать.

Серьезный вопрос. Счи
таю, нужно хотя бы кратко, 
но ответить. «В сделанном 
вами докладе почти ничего 
не сказано о настоящем по
ложении и уровне жизни на
селения России. Что это, 
сознательное умалчивание 
или доклад кто-то так при
гладил? Или это незнание 
обстановки на местах, в чем 
я сомневаюсь. Не мог орга
низационный комитет согла
ситься с таким докладом. 
Чтобы повернуть работу кон
ференции в более нужное 
русло, отвечающее чаяниям 
коммунистов и всего насе
ления, вношу предложение 
показать делегатам конфе
ренции фильм Говорухина 
«Так жить нельзя». Прошу 
ответить на вопрос и реали
зовать мое пожелание. Това
рищ Лавров из Егорьевска». 
Московская область, по-мо
ему? Это и справедливое за
мечание, и в то же время 
несправедливое.

Почему? Что касается 
всей конкретики, которая 
должна стать предметом 
рассмотрения на съезде 
Компартии России, я думаю, 
товарищи, этому должен 
быть посвящен второй этап 
съезда. Центральный Коми
тет, избранный нами, во гла
ве С первым секретарем 
должны сейчас основатель
но подготовиться, порабо
тать и над докладом, и над 
программой действий Ком
партии России в конкрет
ных условиях республики— 
с учетом проблем, накопив
шихся в различных регио
нах. И я так полагаю, что 
это должна быть очень ши
рокая дискуссия. Одним до
кладом тему не исчерпаешь. 
Мне думается, тот, кто 
вспомнил о секциях, прав. 
Их надо организовать на 
втором этапе съезда. С тем, 
чтобы могли люди макси
мально высказатьсд. Надо 
все оценить по-настоящему.

На том этапе — а мы 
ведь все будем участвовать 
в нем — и будет у нас на
стоящий разговор по этим 
проблемам. И, видимо, там 
и восполним этот недоста
ток. Потому что первый 
этап все-таки был связан с 
тем, что мы должны были 
(провести дискуссию—0ытъ1 
или не быть партии, сфор

мировать ее органы и выс
казать свое отношение к 
документам, которые дол
жен обсуждать съезд. Хотя 
я для справедливости по
пытался все же кое-что ска
зать о первопричинах бед, 
накопившихся проблемах 
регионов, особенно в соци
ально - культурном разви
тии. По этой позиции рос
сийские регионы все, прак
тически все уступают мно
гим республикам и имеют 
уровень ниже, чем в сред
нем по СССР.

Вопрос. «Михаил Серге
евич, что такое будет КПСС
— союз партий республик, 
координационный центр или 
КПСС совсем не будет? То
варищ Шагаров, Саратов».

Убежден, Коммунистиче
ская партия в нашей стра
не будет. И я предвижу дол
гую жизнь этой партии, по
скольку она — выразитель 
социалистической идеи и 
связана с интересами рабо
чего класса, трудового на
рода. Сегодня эта тема — 
«Партия, рабочий класс и 
рабочее движение» — была 
поставлена здесь. В част
ности, товарищ Мельников 
ее поставил, и я понимаю, 
почему он ее поставил в пер
вую очередь. До него это 
уже сильнее дошло, чем, мо
жет быть, до всех нас. Но 
даже короткие беседы и на
ша с Николаем Ивановичем 
Рыжковым краткая встреча 
с рабочими и крестьянами 
еще раз убедили меня в 
том, что эту тему нужно 
больше развернуть на на
шем XXVIII съезде. Судь
ба нашей партии именно в 
этом. Ее социальная база
— рабочий класс, крестьян
ство, передовая интеллиген
ция.

Поэтому я уверен и в дол
гой жизни социалистической 
идеи, коммунистической 
перспективы я не отбрасы
ваю. А 'ИЗ этого вытекает и 
будущее Коммунистической 
партии. Но партия должна 
быть обязательно новой пар
тией, партией, улавливаю
щей все, что происходит в 
стране и вокруг страны. Пар
тией, действительно способ
ной сейчас выразить наз
ревшие потребности, чая
ния людей, быть и впредь 
генератором идей перест
ройки, консолидирующей, 
объединяющей силой. Если 
она не будет реформиро
ваться, а останется в таком 
виде, в каком жила и дей
ствовала до сих пор, то она 
не выполнит эту роль. Вот 
почему нам так было важ
но приблизить съезд —что
бы выйти на решение, на 
рассмотрение этих вопросов 
и дать мощный импульс об
новлению партии. Или она 
должна меняться и возглав
лять движение наших людей, 
прежде всего рабочего клас
са, или она останется на 
обочине истории.

И я  — за единую КПСС, 
я против федерализации.

Очень большой вопрос — 
думаю, что он получит раз
ворот в докладе, уверен, что 
надо это сделать на XXVIII 
съезде: «Необходимость
убеждать в целесообразно
сти перестройки и нахожде
нии республик в составе Со
юза свидетельствует о сла
бости аргументов и серьез
ных недоработках в этихво- 
рросах».

Правильное замечание. 
Действительно, товарищи, 
особенно сейчас, когда мы 
вошли в фазу фундаменталь-. 
ных перемен в рамках по
литики перестройки, нам не
достает такой работы. И то, 
что мы вот так, без подго
товки «выплеснули» на об
щество, находящееся в очень 
непростом состоянии, вопрос 
о переходе к регулируемому 
рынку — это тоже пример, 
как можно, вообще говоря, 
нанести удар по очень круп
ным проблемам политики.

(Окончавне иа 3-й стр.)
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Деловая жизнь Томска

Создадим
союз

экспортеров
Внешнеэкономические связи нашей области раз

виваются. Как бы то ни было, мы начинаем наде
яться на то, что «заграница нам действительно по
может». Сотни людей побывали за рубежом в де
ловых поездках. И наша газета старалась как мож
но подробнее рассказывать о наиболее значимых- из 
них. И все-таки большинство делегаций пока, к со
жалению, привозят лишь впечатления о ломящихся 
тамошних прилавках. Не секрет, что делегации 
формируются нередко из людей, не подготовленных 
к внепшеэкономической деятельности, способных 
лишь к «традиционным» предложениям: обменяться 
товарами или создать совместные предприятия. Но 
не вчерашний ли это день? -■

— Действительно, — говорит начальник отдела 
внешнеэкономических связей облисполкома Б. В. 
Маркелов, — многие командируемые за границу 
специалисты даже не знают, с чего начинать пере
говоры. Они бывают попросту не готовы к таким 
переговорам, но отказаться от загранкомандировки 
не решаются.

Наиболее перспективными формами внешнеэко
номического сотрудничества сегодня являются коо
перация средств, идей, производств и прямые экс
портные поставки. Томские предприятия этим прак
тически не занимаются. В связи с этим, я считаю, 
необходимо в ближайшее время в нашей области 
создать союз экспортеров. Все развитые и развива
ющиеся страны прошли тот путь, который пред
стоит пройти нам.

— Каким же вы представляете себе этот союз, 
чем конкретно он будет заниматься?

— Группа экспортеров (а это в рамках области 
может быть временно созданный творческий кол
лектив) определяет возможные направления разви
тия, которые повысят экспортную конкурентоспо
собность томских товаров. При этом изучается ры
нок, проводится маркетинг и ведется поиск потен
циальных покупателей. Одновременно созданные 
творческие группы производственников и ученых 
занимаются конкретными проблемами по улучше
нию качества товаров. Смысл всех работ состоит в 
том, чтобы довести изделие не просто до уровня 
мирового образца. Ведь многие производственники 
раньше отчитывались о своих достижениях, что их 
коллектив довел изделие до уровня мировых стан
дартов, а на деле оно оказывалось совершенно не
конкурентоспособным. Вот для координации задач 
по увеличению конкурентоспособных томских това
ров и нужен совет экспортеров.

— Кстати; в Томске есть предприятие — центр 
научно-технической информации, — которое в свое 
время выступило инициатором создания ассоциации 
союза экспортеров, но его никто не поддержал.

— Да. Предприятия, вошедшие в ассоциацию, 
смогут более рационально использовать часть своих 
средств на исследования, и, наконец, на деле по
явится смычка «наука — производство». Так как 
предприятия будут совместно вкладывать рубли в 
исследования, то и валютные поступления будут 
распределяться дифференцированно. Другие обла
сти уже создали или создают союзы экспортеров. 
Нельзя и нам отставать.

На страницах «Красного знамени» давно уже дискутируется вопрос о снаб
жении города чистой артезианской водой. Но до полного решения проблемы, ка
жется, еще далеко. Более того, высказываются мнения, что мощности сущест
вующего подземного водозабора близки к пределу, что вследствие понижения 
уровня грунтовых вод в районе водозабора начинается подсос воды из Томи.

А город растет. И, если смотреть на несколько десятков лет вперед, пер
спективы безрадостные.

может — кто в Предтечен- 
ске, кто в Богашеве, кто в 
сомнительных родниках в 
пределах города).

Кроме несомненной поль
зы для всех жителей горо
да, мы при этом сдй1аем хо-

с прокладкой отдельной во
допроводной сети — для 
питьевой воды.

Третий этап — постепен
ный перевод на новую сис
тему водоснабжения благо
устроенных жилых домов

В ТО ЖЕ ВРЕМЯ 
мощностей существу
ющего подземного 

водозабора (более 200 ты
сяч кубометров воды в сут
ки) достаточно, чтобы на
поить чистейшей артезиан
ской водой полумиллион
ный город, если артезиан
скую воду расходовать ра
ционально—только на пить
евые цели.

Считаю целесообразным 
не наращивать дальше мощ
ности подземного водозабо
ра (это многие десятки, сква
жин, десятки километров 
водовода), а высвободивши
еся значительные средства и 
силы направить на созда
ние и постепенное развитие 
специальной сети водоснаб
жения города — чистой

Надо ли строить водовод?
питьевой водой. Ее необхо
димо заводить только в ку
хонные комнаты в отдель
ные краны. В санузлах, ван
ных комнатах, для мойки 
необходимо использовать 
только очищенную речную 
воду (может быть, частично 
разбавленную артезианской). 
Городское хозяйство при 
этом несколько усложнится. 
Но овчинка стоит выделки, 
поскольку проблема реша
ется коренным образом на 
десятки лет вперед.

Задача может быть вы
полнена в несколько этапов.

-------- ЛЮДИ СЕЛА -----

Первый, самый короткий, 
состоит в следующем. Необ
ходимо районы старой дере
вянной застройки централь
ной части города, примыка
ющей к Томи '(улицы Вой
кова, К. Маркса, Татарская, 
Горького, Московский тракт 
и другие), подключить к во
доводу чистой артезианской 
воды и через каждые 150— 
200 метров установить водо
разборные колонки — каж
дый томич будет знать, что 
там в любой момент можно 
взять чистую питьевую во
ду (сейчас ее берут кто где

и

I
ХОЗЯИН НЕФТЕБАЗЫ

Стереотипы живут долго. А поэтому 
колхозная нефтебаза представляется часто 
этакой захламленной, залитой соляркой и 
смазочнЬши маслами территорией, где шо
феры и трактористы ведрами заливают 
горючее в свои машины. Совсем по-другому 
выглядит нефтебаза колхоза У̂ ^Россия», 
которой заведует Н. С. Седюков.

Четырнадцать лет назад он сам ее спро
ектировал н принял участие в строитель
стве. С тех пор вместе с женой Ниной Ива

новной поддерживают здесь образцовый 
порядок. Николай Семенович и механик, и 
слесарь, и оператор. Он же на бензовозе 
доставляет горючеё из Асина.

За полвека перевалил трудовой стаж у 
Николая Семеновича. Он и Нина Ивановна 
давно уже на пенсии. Но оба продолжают 
добросовестно делать нужное людям дело.

Фото в. КРОВЕЛЬЩИКОВА.
Зырянский район.
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О СЧАСТЬЕ 
ПО ПИРОГОВУ И...

Великий русский хирург 
и представить не мог, что 
когда-нибудь медработники 
будут откровенно заявлять; 
нам нет дела до больных, 
если общество негуманно по 
отношению к нам. Он пола
гал, будто настоящее сча
стье и земной идеал всяко
го, кто посвящает себя ме
дицине,—во внимании, со
чувствии к больным, в сча
стье других. Всего лишь. 
Вот об этом и совсем о дру
гом было выступление врача 
детской инфекционной боль
ницы им. Сибирцева Т. М. 
Гоздан;

— Мы надеемся на 
ЧП. Только обрушивший
ся потолок, наверное, по
может закрыть больницу, 
переселить нас. Она в ава
рийном состоянии. Ее закры
вали, потом открыли. Слу
чись что — не имеем даже 
телефонной связй. На паши 
требования, демонстрации 
под лозунгом «Больница 
Сибирцева — позор города» 
власти не реагируют. Есть 
еще выход — забастовка.

Да, от чрезвычайной бо
лезни (такой диагноз поста
вили томскому здравоохра
нению участники пленума) 
нужны чрезвычайные сред
ства. Но в случае стачки в 
больнице им. Сибирцева ху
же всего будет не медперсо
налу, не работникам горис
полкома, облисполкома, а 
детям. Понятно, ' что у тех, 
которые заболеют после, 
должны бы быть условия 
получше, но с сегодняшни
ми больными разве можно 
так? Хотя ожидать траге
дию не менее аморально. 
Никто не хочет трагедии, 
но она неотвратима' при по
пустительстве органов вла
сти, и это одно JH3 обсто
ятельств, толкающих кол
лектив на крайнюю меру.

Давно уже идут, по мне
нию заместителя главврача 
Томской горбольницы «Ско
рой медпомощи» И. С. Вах
рушевой, к своей забастов
ке и медики их объединения. 
700 сотрудников (на 1.240 
штатных должностей) еже
годно обслуживают 190 ты
сяч томичей. 380 человек из 
тысячи обращаются за экст
ренной помощью. Порочная

практика доведения больно
го до «скорой», благодаря 
чему тот только и может по
пасть в стационар, пустила 
глубокие корни в жизнь. А 
все подразделения и служ
бы «Скорой помощи» распо
ложены в приспособленных 
помещениях, не соответст
вующих санитарно-гигиени
ческим нормам. Годами раз
говор о запущенности ма
териально - технической ба
зы объединения, как и боль
шинства лечебно - профи
лактических учреждений, 
велся в одной плоскости; 
сколько неудобств испыты
вают пациенты. Рост не
удовлетворенности медработ
ников условиями труда, 
стрессовыми нагрузками да 
плюс к этому бытовая не
устроенность замалчивались. 
Поэтому так резко прозву
чали на пленуме слова И. С. 
Вахрушевой о том, что при
шла пора позаботиться ме
дикам прежде всего о себе. 
Она предъявила ультиматум: 
если основные требования 
вскоре не будут выполнены 
и не начнут выполняться, то 
они прекратят работу.

Многие выступавшие вы
двигали от имени своих кол
лективов различные требо
вания, подолгу зачитывая 
пункты. Но больше прочих 
волновали всех вопросы оп
латы труда, оплаты де
журств, увеличения посо
бий, пенсий. Не секрет, труд 
медиков в СССР — низко
оплачиваемый, в то время 
как в развитых государст
вах насборот. А заработки 
почти половины томских 
медработников намного мень
ше средних союзных по от
расли.

— В апреле, — жалова
лась медсестра психиатри
ческой больницы А. И. Горш
кова, — нам ввели доплату 
по постановлению 1986 го
да: было 70, стало 75 руб
лей. Унизили духовно и ма
териально.
I — Не издевательство ли 

над нами, — возмущалась 
врач Каргасокской ЦРБ 
М. А. Полякова, —  пятнад
цатирублевые премии? Не
давно надбавили по 30 руб
лей к зарплате, чтоб могли 
купить по 2.5 килограмма 
колбасы. Почему билетные 
контролеры и секретари-ма
шинистки получают, как мы.

и больше нас, возвращаю
щих производству здоровые 
силы?..

Конечно, получая за при
ем больного по 15 копеек, и 
лечат его на 15 копеек. В та
ком случае нетрудно вооб
ще забыть о нем, пересту
пив через закон о трудовых 
конфликтах, запрещающий 
забастовки медиков.

ЛЕГЧЕ ЛИ  
О Т ОБВИНЕНИЙ!

Нетрудно было предви
деть, что гнев большинства 
делегатов и приглашенных 
падет на руководителей гор- 
и • облздравотделов Томского 
облисполкома. Еще на мар
товском пленуме обкома от
раслевого профсоюза отме
чалась недостаточная рабо
та облздравотдела по реали
зации программы «Здоровье» 
для медработников области 
на 1986 — 1990 годы. За 
прием в эксплуатацию объ
ектов без госкомиссии и раз
решения технической инс
пекции труда был строго 
предупрежден заведующий 
горздравотделом Э. А. Гу
берт. На страницах «Крас
ного знамени» практики 
здравоохранения критикова
ли стиль и методы управле
ния Э. А. Губерта и заведу
ющего облздравотделом В. В. 
Пановицы. Одновременно не
сколько коллективов медуч
реждений вслед за инициа
тивной группой больницы 
СМП выразили недоверие 
этим руководителям.

Много обидного пришлось 
им выслушать на пленуме 
от главврача МСЧ г. Кедро
вого В. Р. Татарчука, глав
врача Томской горбольницы 
СМП В. Т. Полищука, его 
заместителя И. С. Вахруше
вой и других.

От некоторых ораторов 
досталось и Л. Д. Порохи- 
ной. Главврач Первомайской 
ЦРБ В. С. Черкасов, врач 
областной клинической боль
ницы О. ■ И. Булдакова, на
пример, заявили, что «с та
кой зарплатой председатель 
обкома профсоюза не будет 
защищать интересы медра
ботников, легче дефицит рас
пределять». Тут же, не имея 
других аргументов, предла
гали переизбрать весь сос
тав обкома профсоюза.

Что ж, когда медики вме

сто того, чтобы вести дело
вой разговор по повестке за
седания, выясняют отноше
ния между собой, порой не 
воздерживаясь от оскорбле
ний, суждения такие, навер
ное, естественны. Особенно 
на фоне той аномальной си
туации, сложившейся в 
здравоохранении области, 
как и в стране. Да и легче 
искать виноватых среди тех, 
кто на виду, наверху.

Как бы там ни было, 
именно в обкоме профсоюза 
и облздравотделе разработа
ли проект соглашения на 
1990—1991 годы «О прак
тических действиях обл- 
здравотдела и обкома профсо
юза медработников по ре- 
шe^^ию социальных вопро
сов для работников отрас
ли». Его обсуждению, к со
жалению, участники плену
ма почти не уделили време-

Комментарий председателя обкома проф
союза медработников Л. Д . Порохиной.

В стране и в области нет людей другой профессии, ко
торые бы для обеспечения своего финансового минимума 
работали, как медики, зачастую более 220—230 часов в 
месяц. Слишком много проблем накопилось в томском 
здравоохранении: низкая зарплата, отсутствие жилья, 
своего санатория-профилактория, детских дошкольных уч
реждений, высокая заболеваемость медработников. Все 
они обсуждались не раз на конференциях, пленумах об
кома профсоюза. Стали предметом обсуждения и на пос
леднем пленуме, прошедшем бурно, неоднозначно. Меди
цинские работники, отличавшиеся всегда высокой куль
турой общения,' выдержкой, изменили себе. Их терпение 
иссякло.

|Но сколько же можно терпеть? Да, экономика — в 
глубоком кризисе, да, государству, области приходится 
нелегко. Однако из всего происходящего медики делают 
один вывод: это не что иное, как наплевательское отно
шение к здравоохранению. Оно, к великому сожалению, 
вырабатывает и соответствующую психологию. у медра
ботников. К счастью, в основном в здравоохранении ра
ботают преданные своему делу специалисты, умеющие, 
знающие, как лечить. А качество медпомощи напрямую 
зависит от количества вложенных средств в здравоохра
нение, от материального благополучия медиков.

Вот поэтому обком профсоюза и облздравотдел после 
пленума обратились к 1 Съезду народных депутатов 
РСФСР с просьбой рассмотреть на ближайшей сессии 
вопрос о повышении финансирования здравоохранения, 
зарплаты работникам отрасли. Мы также написали об
ращение ко всем коллективам промышленных предпри
ятий об оказании финансовой помощи здравоохранению.

Не впервые обком профсоюза и облздравотдел обрати
лись к местным органам власти с требованием оказать ра
дикальную помощь в решении социально-бытовых проб
лем. На этот раз руководители горисполкома и облиспол
кома должны очень внимательно отнестись к нашим тре
бованиям. В противном случае медики области оставля
ют за собой право перейти к самым решительным мерам 
вплоть до всеобщей забастовки. Хотя идти по этому пу
ти нам не хочется.

тя бы одно доброе дело — 
обеспечим чистой водой 
прежде всего жителей запу
щенных районов. Сами по 
себе эти районы воды по
требляют немного, посколь
ку население их невелико, 
дома, квартиры там в ос
новном неблагоустроенные.

: Поэтому большой нагрузки 
для подземного водозабора 
они не составят.

Следующий этап — вве
сти необходимые изменения 
в проекты строящихся жи
лых домов и застройку но
вых микрг районов вести уже

старой постройки (в про
цессе их капитального или 
текущего ремонта).

Думаю, что затраты на 
эти работы не окажутся 
больше, чем затраты на со
держание громоздкого хозяй
ства существующего под
земного водозабора, удален
ного на многие километры 
от города, и на строительст
во его новых очередей. Сок
ращение потребления арте
зианской воды благоприятно 
скажется на экологической 
обстановке в районе водоза
бора.

Предложение, видимо, вы
зовет споры. Оно требует 
анализа специалистов, ши
рокого обсуждения. Но, на 
мой взгляд, лучше все-таки 
знать, что воду, заведенную 
в ванную комнату, пить не
желательно, что для этого в 
квартире есть специальный 
кран с питьевой водой, чем 
вынужденно употреблять в 
пищевых целях смесь арте- 
зианской и фенольной реч
ной воды или бесконечно 
наращивать мощности доро
гостоящего подземного во
дозабора.

Целесообразно этот воп
рос обсудить на текущей 
сессии горсовета, с тем что
бы уже в этом году реали
зовать первый этап его ре
шения — установку доста
точного количества водоза
борных колонок с чистой ар
тезианской водой в цент
ральной части города.

А. ПРОШИН, 
депутат городского 

Совета.

■  ■  ■

ни. А ведь заключение со
глашения должно способст
вовать усилению социальной 
защищенности медиков об
ласти.

А  В РЕЗУЛЬТАТЕ...

На пленуме царила до 
предела накаленная атмос
фера. Не раз его участники 
были близки к тому, чтобы, 
как говорится, поругаться, 
разойтись, и только. (Кста
ти, часть их так и поступи
ла). И все-таки избрали ра
бочую комиссию по доработ
ке постановления, проекта 
соглашения, обращений де
легатов в облздравотдел, об
ком отраслевого профсоюза, 
областной Совет, ЦК проф
союза медработников,
ВЦСПС, Президенту СССР.

С. ГРОМОВА.

К о н е ц  
в самом начале

Так бывает, когда решения об открытии 
кооперативов принимаются наобум

Как свидетельствует ста- культурно-бытовых ■ зданий, дов (прибыли) основания и
paтX^кoт?oL'^^пD^^ сооружений; оказанию услуг порядок исключения из коо-
ративы, которые приносят не- населению; выращиванию ператива Отсутствует в ло-
иатастика'^^^^оасполягя^й^ овощей; выращиванию круп- кументах и татое в^снейшее 

располагает и ного рогатого скота; оказа- положение, как имушествея- 
печальными цифра- нию услуг населению по ная ответственность^членов 

от го- строительству; строительству кооператива, хотя ст. 4 3 ^ а -  
г)ятопл1°^ развитие коопе- павильона по общественному кона о кооперации преду- 

' - гасится, и сумма питанию из продуктов коо- сматривает тавдто ответ-
задолженности ператива; лесозаготовитель- ственность (в пмядке раз- 

имеет тенденцию к росту. ным работам в с. Семилуж- мерах и на у с л о Е  преду- 
Причины разные. Во мно- смотренных его уставом),

гих случаях в кооперативы Возникло сие «предприя- Ну а коль не сказано в ос- 
идут люди с одной целью— тие» при совхозе «Красное новном документе об ответ- 
нажмься за счет государст- знамя». Не получив кредита ственности членов коопера- 
ва. ини получают ссуду, и в банке и материально-тех- тива по его долгам при лик- 
на этом их деятельность за- нических средств в совхозе, видации кооператива. то 
канчивается, кооператив зна- стало оно делать первые Убытки государству, напри- 
чится только на бумаге. Че- шаги. Заключило договор с ’̂ ^Р- задолженности по ссу- 
рез какое-то время местные совхозом «Яркульский» Но- Дзм, возместить трудно 
власти спохватываются, нс- восибирской области на по- Жилсоцбанк СССР реко- 
полкомы выносят решения о ставку леса хвойных пород, мендует навести в этом во- 
закрытии таких кооперати- Был получен аванс в счет просе порядок. Он считает 
ВОВ. А сс^а?  Вся надежда поставки — 30 тысяч руб- необходимым, взаимодейст- 

только беда в лей. На эти деньги приобре- пун с исполкомами местных 
том что взыскивать деньги тены техника и жилой дом. Советов народных депута- 

ного.^Как это было, на- заготбвлена ч1асть леса. Но тов, организовать работу по 
пример, в МолчанЬвскбм рай- в дальнейшем коопёративу проверке уставов коопера-

Запретили Ьтгружать эту тивов, представленных в ис- 
В 1988 году банк выдал продукцию за пределы об- полком для регистрации и 

в общей сложности 28 ты- ласти. Обязательства коопе- ® банк при получении кре- 
сяч рублей на развитие дея- Ретива перед совхозом по- Дпта. Важно выяснить, соот- 
тельности пяти кооперативов, пнело в воздухе. Новосибир- нетствуют ли они действую- 
в том числе кооперативу получили ни леса, ни Щему законодательству, в
«Встреча», с первым сроком Денег. Правда, расчет с чле- частности, статье 43 Закона 
погашения 20 декабря того кооператива произве- ° кооперации в СССР,
же года. Ни одной копейки Д®». Так утверждает его Необходимо прогшить вни
в погашение ссуды не вне- рывший председатель А. Т. манне и к п р а в о в ^ ^ а ™  
^ о .  В мае прошлого года ^ерезкин. В мае прошлого граждан работающих в ^ п о  
Молчановский исполком рай- ^°Д^ кооператив закрыт за перативе по трудному лого 
совета выносит решение нарушение уставной дея- в о ^  Не все г р ^ л а ^ ^ Г  
(вдумайтесь в эту фразу!); тельности. На счету у него таточно ч!т ^ v S n n  что 
«Прекратить деятельность ^тавалось 22 рубля. Такой на таких лиц полностью оя 
кошератива, так как он к Ф«нал и следовало предай- спространяется тоум м ^ эя' 
работе не приступил». Си- Д®ть. Не имея экономиче- ко^дательство Т э т Г н е о б ' 
т ц и я !  Имущества в коопе- базы, осуществить все ходимо иметь в виду ужй
ративе нет, денег на счете Для достижения кото- при заключении труда^ото
нет, председатель кооперати- этот кооператив созда- договора. Он должен ™  
ва скрылся в неизвестном вился, он не мог, это утопия, указывать на какую работу 
направлении, в  результате вели и можно было что-то и с какой оштятой иаплг.  ̂
этд «Встреча» обошл^ь го ®^лать. так не иначе как в ^ л а с е н  труда 
РУЙарстну в 11 тысяч руб- обход закона. Ративе не^^Хнясь % Г н ом

■ Не понятно, почему это не этого кооператива.
Плохую услугу населению насторожило соответствую- ■ и 

этого же района оказал ко- Щве органы при создании ' возникать
оператив «Услуга»; получил кооператива. Почему, напри- оплате труда, рас-
более 3 тысяч рублей и на ’'’®Р' при выдаче председате- нределению доходов, и  мы 
этом свою миссию посчитал лю лесобилета на заготовку ®' '̂иновимся в тупик, опреде- 
законченной. А вот коопера- более 2 тысяч кубометров правовое положение
тив «Золотое руно» банк фи- леса не выяснили, а для ка- “стца. пто же он — член 
нансировал трижды. Не по- '‘нх целей эта заготовка бу- '^®°лиратива или принятый 
гасив ссуды в установлен- Дат производиться. Только трудовому договору? Коо- 
ный срок, председатель по- часть билета оказа- h®P®'̂ ?P“  должны навести
лучал новую. Набрал 7 ты- лась освоенной, кооперативу порядок в оформле-
сяч. Из них погашено лишь запретили вывозить древеси- документации: трудовых
1700 рублей. ну из нашей области Эти Д®''’®яоР°п, ведомостей по оп-

Но, как показывает судеб- ” "«ДОбные факты свиде- Ж ^ н и й ^ Г Г Т
ная практика коопеоятиям тельствуют о том, что нет соорании и т. п. Без
оказываются ’ неплатежеспо заинтересованности у мест- полно исследо-
собными и по иласти в эф- ^ела и
чинам. ^ фективной работе коопера- к>ридически грамотно разре-

тт„-------  ------- тияои шить спор по сушеству.Приведу такой пример. шить спор по существу.
Исполком Томского район- Как регистрируются их Итак, Закон о кооперации, 
ного Совета народных де- уставы? Это превращено в исправленный на всемерное 
путатов решением от 20 ок- пустую формальность. Доку- испотзование кооператив- 
тября 1988 года создал коо- менты юридически безгра- форм собственности для 
ператив «Знамя». Обращает мотны, чаще всего не отве- УД®илетворения растущих 
на себя внимание заявление чают требованиям Закона о потребностей народного хо- 
0 его разностороннем, за- кооперации. А ведь устав— ®ииства и населения, даст 
хватывающем дух характере это основной документ, ре- °®И1даемый эффект, если его 
деятельности. Привожу гулирующий деятельность будут четко исполнять как 
пункт 1 решения исполкома кооператива. Тем не менее илены кооператива, так и 
дословно, со всеми погреш- в уставах не всегда содер- ®Р̂ ’ииы, призванные содейст- 
ностями стиля; жатся обязательные данные: кооперативному раз-

«Создать кооператив «Зна- порядок вступления и выхо- ®^™ю в стране, 
мя» по строительству жилья, да из - кооператива, права и Т. КОРЕЦКАЯ
административных, хозяйст- обязанности его членов, по- заместитель председате! 
венных, производственных, рядок распределения дохо- ля областного суда.

По следам наших выступлений — _________________ ________________ _

»

«Интернат в осаде спекулянтов»
Под таким заголовком в подборке «Письма 

наших читателей» 25 мая было опубликовано 
письмо работников интерната № 1 г. Томска. 
Они жаловались, что проживающие в сосед
них домах цыгане открыто ведут торговлю 
спиртным, притесняют, пользуясь безнаказан
ностью и попустительством работников мили
ции, детей и сотрудников интерната. Редакции 
ответил заместитель начальника УВД Г. Ермак:

«...По всем указанным в письме фантам уп
равление внутренних дел приняло меры. С 26 
мая в поселке Северокаштачном выставлен 
двухсменный пост милиции, а с 8 июня осу
ществляется несение службы патрульным на
рядом iB позднее время.

Проводит целевые рейды по проверке лиц 
цыганской национальности отдел внутренних 
дел Ленинского райисполкома. При выявле
нии правонарушений принимаются админист

ративные меры, если нет оснований для уго
ловной ответственности.

По заявлению воспитателя школы Н. И. Хар- 
мач в возбуждении уголовного дела отказано, 
тан как она обратилась в милицию со встреч
ным заявлением и попросила не привлекать 
цыганок |К ответственности.

По заявлению директора интерната об
уничтожении стекол в теплице возбуждено 
уголовное дело. Ведется розыск лиц, совер- 
шивших это преступление.

С начала лета в микрорайоне предусмотре
но провести несколько целевых операций по 
выявлению нарушителей антиалкогольного за
конодательства, паспортного режима, общест
венного порядка.

О принятых мерах авторы уведомлены в
письменной форме».
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Э н е р г и ю  о б н о в л е н н о й  п а р т
о б н о в л е н и я  о б щ е с т в ал е л у

(Окончание.
Начало на 1-й стр.)

Эту проблему надо крупно 
осветить в докладе на 
XXVIII съезде.

«В проекте Платформы и 
докладе четко прозвучала 
мысль об отставании партии, 
а значит, руководства в пер
вую очередь, от процесса де
мократизации в обществе. 
Но почему это произошло, 
неяснр.Не дана оценка дея
тельности членов Политбю
ро...» Я думаю, мы уже на
чали давать эту оценку, в 
том числе здесь, на съезде, 
начали делать анализ, и, 
мне кажется, весь этот круг 
проблем мы должны поста
вить в центре. внимания 
XXVIII съезда. В свою оче
редь. думаю, в докладе бу
дет предпринята попытка 
оценить все это.

«Почему только на пятом 
году перестройки решается 
вопрос о необоснованных 
привилегиях аппарата? На
род ждал быстрого нравст
венного очищения партии». 
Правильное замечание. То, 
что надо было убрать, на
до убрать. И, в свою оче
редь, надо сказать, что к 
большинству партийцев это 
вообще никакого отношения 
не имеет. (Аплодисменты).

И еще. Надо только раз
личать то, что положено по 
закону. Определенные при
вилегии, льготы устанавли
вались государством и, на
верное, еще будут и впредь 
— сейчас и вокруг них идет 
законодательная работа. 
Речь же о том, что кое-кто, 
используя свое служебное 
положение, злоупотребляет 
и присваивает незаконные 
привилегии. А люди все ви
дят. Если же дело сводится 
к тому, что надо было ре
шить вопрос, СВЯЗЕШНЫЙ, 
скажем, с дачами для чле
нов Политбюро или други
ми какими-то льготами, то, 
конечно, это не столь уж и 
трудная задача. И она те
перь уже решена. Но то, что 
всякого рода вотчины, кня
жества, удельные княжест
ва по всей стране имеются, 
это еще факт.

Что и говорить, неприка
саемые зоны бы.ти по всей 
стране. И, так сказать, «ре
гиональный комфорт» есть 
еще на этих направлениях. 
Продолжает иметь место. 
Где же в таком случае пар
тийцы, я спрашиваю? Где 
партийный контроль? Где их 
постановка вопроса? Так что 
давайте доведем дело до 
конца. Я — сторонник та
кого подхода. Должно оста
ваться лишь то, что по за
кону положено.

Здесь делегат Голицына 
говорит; «Правильно в док
ладе сказано, что Россия 
никем не была защищена от 
ущемления ее прав. Призна
ли факт неправильного раз
вития экономики, слабой 
ориентации на социальные 
нужды. (Скажите, почему Вы. 
как руководитель, не пресе
кали этих действий? Назови
те же конкретных виновни
ков», — и два восклицатель
ных знака.

Вот что я должен сказать 
вам откровенно. Если по
смотрите многие наши кад
ры в центре и в республике, 
то это, как правило, люди 
достойные, взятые и пришед
шие сюда с мест в результа
те демократического процес
са. Отбирали действительно 
лучших. Но как только че
ловек оказывался в этой 
функциональной системе, он 
начинал делать то, что тре
бовала система. Поэтому во
обще вопрос стоит так: нам 
надо заменить модель и по
литического руководства, и 

■управления экономикой — 
чем мы с вами и занялись. 
Если этого не сделаем, сис
тема любого поставит на 
место. Любого. В этом я вас 
уверяю — на основе опыта. 
Поэтому и надо делать то| 
что мы с вами делаем. Если '

будем искать ведьм, врагов— 
это не то. Другое дело, тот, 
кто перешагнул, переступил 
закон — пусть отвечает по 
закону. А в целом надо идти 
таким, перестроечным путем, 
товарищи.

Здесь товарищи напоми
нают, что было обещание о 
совещании первых секрета
рей горкомов, райкомов пар
тии. Согласен, промах в на
шей работе. Надо поправить, 
разговор нужен.

Вопрос: «Каковы на Ваш 
взгляд функции и задачи 
правящей партии, ее место 
и роль в обществе в усло
виях многопартийности?»

Эту тему постараемся раз
вернуть на XXVIII съезде.

«Как Вы относитесь к по
пытке части народных депу
татов РСФСР провести ре
шение о запрещении пар
тийных организаций в про
изводственных трудовых кол
лективах?» Сахалинская де
легация, три делегата.

Я уже высказывался на 
этот счет. Считаю, что пар
тия, меняя стиль и формы 
своей работы, встала на путь 
демократизации, обновления, 
на путь разделения функций. 
Но она не уходит ни из од
ной сферы жизни общества. 
Такова наша концепция пар
тии и идея построения ее 
деятельности, и я остаюсь 
их приверженцем. Я — за 
авангардный тип партии, не 
за парламентский. Это мое 
глубокое убеждение. (Апло
дисменты).

«Как Вы относитесь к вы
ражению Ленина: «Демагоги 
худшие враги рабочего клас
са». Или оно было актуаль
но только для того перио
да?»

По-моему, это выражение 
и сейчас не менее актуаль
но. Поэтому с демагогами, 
особенно популистского тол
ка, надо решительно вести 
политическую борьбу. Демо
кратическую борьбу. И по
казывать народу, что на са
мом деле они предлагают и 
к чему зовут.

«Как Вы относитесь к Ини
циативному съезду РКП в 
Ленинграде й  его программ
ным заявлениям о восста
новлении руководящей роли 
КПСС, о сохранении плано
во-административной систе-. 
мы в экономике?» Товарищ 
Крюков.

Знаете, я в общем смотрю 
на те поиски, даже болез
ненные поиски, которые идут 
в рамках КПСС, все-таки с 
пониманием того, что это — 
импульсы к необходимости 
нам обсуждать такие вопро
сы и находить пути обнов
ления партии. Прежде всего 
с этой позиции подхожу. И, 
по-моему, когда выступал во 
Фрунзенском районе, где из
бирался делегатом съезда,— 
я на эту тему уже рассуж
дал. О том, что есть много 
позитивного, интересного в 
той же Демократической 
платформе. А есть и вещи 
неприемлемые: например,
парламентский тип партии 
или наличие фракций с 
внутренней дисциплиной. 
Это я отвергаю. Не согласен 
принципиально.

Но дело даже в другом; 
а какие цели скрываются за 
той или иной платформой? 
Социально-политические, со
циально-экономические? Ку
да нас зовут? Вот это — 
уже другой вопрос. В самой 
Демократической платформе 
вы этого не найдете. А вот 
когда ее сторонники высту
пают уже в других аудито
риях, тогда и становится 
видно, что есть вещи, кото
рые нами неприемлемы. Но 
и в этом случае, считаю, мы 
правильно поступили, что и 
на съезде в виде содокла
дов — это вообще небыва
лое в истории нашей пар
тии — дали по пятнадцать 
минут выступить товарищам, 
коммунистам, которые отра
зили различные течения, воз

никшие в КПСС. Мы посту
пили правильно.

Что касается Инициатив
ного съезда. Он был озабо
чен судьбой партии. Это и 
подталкивало коммунистов, 
которые собирались и один 
раз, и второй, чтобы реали
зовать эту озабоченность. И 
чтобы их услышали в КПСС. 
Это я приветствую. Это — 
ответственная позиция. Но я 
должен сказать, что вокруг 
съезда много было полити
ческих спекуляций. В том 
числе и сами организаторы 
съезда вышли с такими ин
тервью, где начали, прямо 
скажу, атаки на политику 
перестройки. А я это отме
таю. Потому что я реши
тельно за тот выбор, который 
мы сделали в апреле. Нам 
надо перестраиваться, если 
хотим идти в ногу с цивили
зацией. Останавливаться 
подробно, думаю, мне сейчас 
нет необходимости, товарищ 
Тюлькин вьютупал, пред
ставлял соображения. Не 
обошелся он, может быть, 
без каких-то перехлестов, но, 
честно сказать, тут, на этой 
трибуне, на этом съезде, 
мало кто обошелся без пе
рехлестов. Это уж дань вре- 
jMeHH, когда некоторые ком- 
мунис1ы сейчас перенимают 
у популистов методы, чем 
сильнее критикуешь высшее 
начальство, тем больше ав
торитета. И слывешь сме
лым, решительным. Но это 
все пройдет, народ разберет
ся. (Аплодисменты).

Вопрос: «Вы сказали в
докладе, что мы никому не 
позволим вмешиваться в на
ши внутренние дела. Как же 
понимать, что руководители 
западных стран, в частности 
президент Буш, постоянно 
допускают высказывания по 
Литве, связывая возможные 
наши действия там с их по
зицией по отношению к 
СССР?» .

Ответ. Мы не оставляем 
без внимания это, но и дей
ствительно не допустим вме
шательства во внутренние 
дела. Так было сказано и 
президенту.

Вопрос; «И второе — в 
дела наших среднеазиатских 
республик постоянно вмеши
ваются моджахеды, за спи
ной которых Пакистан и 
США. Какова же реакция?»

Ответ. Не берусь сейчас 
отвечать на этот вопрос. 
Может, кому-то все ясно, а 
мне вопрос неясен. Поэтому 
оставляю его пока для себя.

Вопрос: «Нельзя ли ко
ротко охарактеризовать бу
дущий аппарат ЦК КП 
РСФСР? Как будет сокра
щен в связи с этим аппарат 
ЦК КПСС?»

Ответ. Своевременный во
прос. Когда создали партию, 
теперь тем более надо по
заботиться. Формировать и 
ЦК, и аппарат мы должны, 
исходя прежде всего из то
го, что доходы на содержа
ние аппарата ЦК и будуще
го аппарата ЦК России мы 
увеличивать не должны, а 
надо постараться даже со
кратить их. Раз вел эти во
просы ЦК КПСС, то он и 
должен по-братски, так ска
зать, и поделиться. Второе— 
где размещаться? Считаю, в 
здании ЦК КПСС. То есть 
мы должны какой-то блок 
зданий выделить и передать 
ЦК Компартии России. Все 
сделать на базе имеющегося, 
а не строить вновь, не рас
ширять штаты и так далее. 
Думаю, вы с этим согласны. 
(Аплодисменты).

Вопрос: «Вы неоднократно 
^гризываете к невмешатель
ству в деятельность совхо
зов, колхозов. Так почему 
бы Вам не издать времен
ный, хотя бы на два года, 
указ, запрещающий кому бы 
то ни было вмешиваться в 
деятельность хозяйств, кото
рые на аренде, колхозов и 
тех коллективов, где руко
водители избраны на альтер
нативной основе? Ильченко

из Новосибирской области».
Ответ. Ну что ж, давай

те подумаем. Если нужен 
указ, я готов. Но, я думаю, 
переход к рынку должен 
сам по себе исключить та
кую ситуацию «всеобщего 
вмешательства ».

Вопрос: «Каково мнение
первых секретарей компар
тий союзных республик по 
образованию КП РСФСР?».

Ответ. Приветствуют это 
и относятся с пониманием.

Вопрос: «Делегат Чума
ков. Почему Вы, объявив в 
апреле 1985 года о пере
стройке, не посоветовались 
с коммунистами страны? 
Необходимо было создать 
модель перестройки., опре
делить механизмы, перво
очередные задачи и после
дующие. Экспериментиро
вать на стране, народе нель
зя».

Ответ. Товарищи! И все 
же я не могу принять такое 
обвинение ни в свой адрес, 
ни в адрес ЦК, ни в адрес 
правительства — всего то
го руководства страны, ко
торое разворачивало пере
стройку. Представлять себе, 
что мы сегодня заснули, а 
завтра проснулись — и чу
до; одна модель сменилась 
другою... Вы проследите, как 
мы с вами шли и как наби
рались опыта, который по
зволил нам, наконец, и вый
ти на решающие шаги в 
политической сфере и в эко
номике, и в федерации, и в 
самой партии! Не могли мы 
этого представить реально. 
Не было этого в партии, в 
обществе. Но — было пони
мание необходимости пере
мен. Того, что надо все ко
ренным образом менять, И 
возникли концепция, замы
сел; в рамках социалисти
ческого выбора придать ды
хание, раскрыть потенциал 
социалистического строя че
рез преодоление отчужде
ния человека от власти, от 
собственности, от культуры. 
Вот в рамках этой концеп
ции, замььсла и начались 
поиски, накапливание опыта 
на всех ■ направлениях.

У нас сначала было же
лание только за счет фор
сирования научно-техничес- 
jKoro прогресса выйти на 
новую производительность 
труда, на новый уровень 
роста национального дохода 
и снять накопившиеся про
блемы. Не получилось. И 
это при том, что в двенадца
той пятилетке капитало
вложения на развитие ма
шиностроительного комплек
са увеличились в 1,7 раза. 
Не пошло. Начали в проек
ты закладывать старые под
ходы. Чтобы этого не про
исходило, чтобы не угробить 
деньги на старье, мы созда
ли независимые экспертные 
группы, они стали давать 
оценки проектам. И все рав
но не получилось. Качест
во — как заставить в усло
виях нашей монопольности. 
выпускать лучшую продук
цию? Создали вот эту си
стему госконтроля, госпри- 
емки. То есть все время 
пробовали. И, знаете, убе
дились: ничего не получит
ся, если не изменим сами 
экономические отношения.

Да, судить вам, но нужен 
не скорый суд. Это я, воз
вращаясь к поднятой теме— 
уже в частности, так ска
зать.

Тогда мы пошли на хоз
расчет, на самоуправление, 
приняли Закон о предприя
тиях. Опять не идет. Пото
му что все уперлось в по
литическую надстройку, вот 
в эту командно-администра
тивную систему, которая не 
давала хода основному зве
ну. Тогда мы и вышли на 
XIX конференцию с пред
ложением о политической 
реформе. И так далее, и так 
далее. Это очень серьез

ный, глубокий процесс. 
Только Иисус Христос 
пятью хлебами мог накор
мить 20 тысяч людей—дру
гого случая неизвестно, 
чтобы так просто все реша
лось. Это трудные поиски. 
По мы встали на путь фун
даментальных перемен, ко
торый в конце концов вы
ведет нас на широкую до
рогу обновления. В этом я 
убежден. Выведет, если, ко
нечно, мы сейчас будем 
действовать решительно и 
понимая друг друга.

«Мы считаем, что для 
стабилизации экономической 
обстановки в стране необ
ходимо срочно принять меры 
по дисциплине на произ
водстве. В этом деле край
не важен ваш решительный 
шаг — указ Президента о 
дисциплине. Мы уверены в 
вашей решительности и му
жестве».

Ну — это уже намек. 
(Оживление в зале).

Я не знаю: вы что—вы
ступаете за указы, кото
рые были у нас в 1940 го
ду, накануне войны? А кто 
мешает вам наводить по
рядок? Законы есть. Кодекс 
о труде есть, совет трудо
вого коллектива есть — в 
чем дело?

Я вам скажу так; как 
только мы создадим новую 
экономическую среду — 
через приход к регулируе
мому рынку — и создадим 
реальное положение, когда 
каждый должен зарабаты
вать и жить на заработан
ное, соревноваться за ры
нок, за лучшее качество, 
тогда, я вам прямо скажу, 
ни один коллектив не бу
дет терпеть бездельника. 
Ни один. И надо идти вот 
этим путем, на который .мы 
и встали. Это самый верный 
и самый эффективный путь. 
Но он не снимает и мер 
воспитательных, админист
ративных, того, что дают 
наши законы сегодня.

Вопрос: в  выступлениях 
представителей Вооружен
ных Сил в -адрес прави
тельства, руководства Ком- 
м]унистич1еск,ой партии вы
сказаны претензии за ос
лабление обороны страны. 
Будьте добры, дайте ответ 
делегатам».

Ответ, я  думаю, нам не 
надо смешивать два вопро
са. То, что перестройка кос
нулась и такого очень важ
ного института, каким яв
ляется наша Советская Ар
мия, это объективно и ре
ально. То, что мы занялись 
в рамках реализации поли
тики разоружения реформи
рованием армии и идем к 
реформе,—это все продик
товано тем этапом, на кото- 
,ром находятся и общество, 
и ситуация, и сами Воору
женные Силы. Это все — 
нормальные процессы, кото
рые происходят в армии в 
контексте больших измене
ний внутри страны и во
круг нее. Мы должны это 
делать.

Но это ни в коей мере не 
означает, что мы должны 
снизить интерес к армии, 
к Вооруженным Силам. 
Больше того, я уже гово
рил и повторю публично 
еще раз: народ не может и 
не будет держать прави
тельство ни одного года, ес
ли оно не понимает значе
ния и роли армии в жизни 
страны, в обеспечении ее 
безопасности, спокойного, 
мирного труда. Этот вопрос 
для нас выражен и принят 
раз и навсегда.

И руководство, которое 
сегодня возглавляет стра
ну, понимает это и действу
ет в соответствий с таким 
пониманием.

Разоружение и сокраще
ние войск задевает армию, 
задевает живых людей. И

эти процессы надо вести с 
большой ответственностью. 
Тут должна быть прави
тельственная программа. 
Мы ее утверждали на два 
года, и вот в эти жесткие 
сроки мы и почувствовали, 
что не все додумали. Ос
ложнилась ситуация, офице
ры это ощутили и остро по
ставили эти вопросы перед 
нами.

Я считаю, они правы. В 
связи с этим Министерство 
обороны на основе поруче
ний Президента разработало 
и -уже представило в прави
тельство правительственную 
программу по решению на
копившихся проблем в сфе
ре социального положения 
и обеспечения нашего офи
церского корпуса, о кото
ром мы должны заботиться. 
Все должны заботиться, то
варищи, — во всех респуб
ликах. во всех городах, во 
всех регионах.

После обсуждения мы 
обязательно примем такую 
программу и будем ее кон
тролировать. Более того, 
мы предусматриваем, чтобы 
армия сама участвовала в 
решении этих вопросов, ис
пользуя свои возможности и 
высвобождающиеся ресур
сы.

Ослабла наша оборона 
или нет'/ Исходим из прин
ципа, из нашей доктрины 
разумной достаточности и 
все делаем в рамках этой 
доктрины, he могу согла- 

• ситься с теми, кто хочет 
сделать выводы, будто мы 
допускаем пренеорежение, 
и оольше того — уже до
пустили ослаоление оооро- 
ны. Это — не соответству
ет действительности. Если 
генералы или ощицеры, или 
кто-то еще выступают и де
лают критические замеча,- 
ния, если где-то есть упу
щения, это надо рассматри
вать. Но в принципе я и 
сегодня — если кто-то дру
гого мнения, пусть подни
мется и скажет, — под
тверждаю, что оборона на
ша надежная. И мы не аван
тюристы, и не простаки ка
кие-то, которые, знаете, 
пойдут на какрй-то деше; 
вый торг в этрх вопросах. , 
Этого мы не допустим, '^сё 
должно быть на равных 
подходах.

Но когда я говорю «на 
равных», это не значит; у 
них столько единиц такого- 
то вооружения и у нас 
должно быть нового столь
ко и т. д. Нет. тут, конечно, 
все посложнее. У нас, ска-, 
жем, танки, а у них что- 
то другое. У нас тяжелые 
ракеты наземного базирова
ния, у них — подводные 
лодки и тяжелые бомоарди- 
ровщики. У каждого — 
своя специфика, свои осо
бенности. Речь идет о том, 
что мы не допустим сниже
ния баланса, стратегичес
кого баланса. Вот о чем 
идет речь.

Говорят, Америка осу
ществляет планы по модер
низации оружия. И мы 
осуществляем. Армия долж
на быть современной. Она 
должна располагать компе
тентным, грамотным офицер
ским корпусом и современ
ным, надежным оружием. 
Это все армии делают, и 
наша армия тоже. Все, что 
нужно для исследований, 
для перспектив, для решения 
перспективных задач с тем, 
чтобы не нарушился пари
тет, мы делаем. Нелегко 
это? Да. Нелегко находить 
средства? Да. Но, знаете, 
это уже другой вопрос. А 
подходы наши именно та
ковы.

И наконец. Дорогие то
варищи, мы ведь доходили 
до того, что в отдельные 
периоды до 18 процентов 
национального дохода рас
ходовали на содержание 
Вооруженных Сил. Нигде в 
мире в развитом госу

дарстве таких • расходов 
нет. Я прямо скажу, что ту 
политику, которую мы про
водим, политику нового 
мышления, курс на разору
жение, на то, чтобы уйти 
от конфронтации, снизить 
военное противостояние, их 
поддержали везде. И не 
потому, что тот или иной 
президент — хороший. А 
потому, что даже такая эко
номика, как американская, 
не выдерживала гонки воо
ружений. Более двух трил
лионов внутреннего долга и 
350 миллиардов внешней 
задолженности у Америки! 
Вот она, ситуация. Путь 
конфронтации — беспер
спективный путь; путь — 
в пропасть. И хорошо, что 
весь мир откликнулся на 
новое мышление, и процесс 
этот начал приносить пло
ды. Надо быть очень ответ
ственными. Надо очень ком
петентно рассуждать по 
этим вопросам вместо того, 
чтобы вставать у любого 
микрофона и бросать обви
нения. (Аплодисменты).

Товарищи выскрзьшаю»! 
замечания в адрес Академии 
общественных наук и Ин
ститута маря(сизма-ленииив- 
ма и предлагают создать 
новые крупные научно-ис
следовательские центры, ко- • 
торые бы помогали партии 
решать теоретические и по- 
литичес'ше вопросы. Счи
таю правильным предложе
ние.

Вопросов у меня еще 
много, получил я и новые, 
только что. И постараюсь 
все самое важное, принци
пиальное оттенить в докла
де на XXVIII съезде.

Что хотел бы констати
ровать в заключение? Раз
говор на съезде состоялся 
крупный. Не скажу, что он 
оставил у всех безоблачное 
настроение. Наоборот. Мне 
думается, что делегаты до
несли до съезда, до руко
водства страны, да и до наро
да всю остроту нынешней 
социально-Яолитичествой си
туации в стране, требую
щей большой, активной, 
конструктивной работы пар
тии, взаимодействия и с Со
ветами, и с другими об
щественно - политическими 
движениями, с трудовыми 
коллективами. И с этой точ
ки зрения съезд был требо
вательным и принципиаль
ным.

Второе. Как отнестись к 
тому, что мы почувствова
ли здесь, на этом форуме, 
противоположность мнений?

Мне кажется, отмечая 
это, даже констатируя не- 
сов.местимость позиций по 
некоторым вопросам —при
чем очень важным в оцен
ке ситуации и перспектив 
страны, -т мы должны 
главным выводом сделать 
все-таки приглашение к 
консолидации нашей пар
тии, а не к расколу. Надо 
использовать все конструк
тивное во всех позициях, 
которые здесь прозвучали, 
чтобы консолидировать на
ши силы, а через партию — 
и силы общества — на 
главном направлении пере
стройки.

Надо освобождаться от 
экстремизма и слева, и 
справа, откуда угодно. И 
мне хотелось бы, чтобы .мы 
ушли с этого съезда. Учре
дительного съезда Компар
тии РСФСР, именно таким 
вьшодом. Потому что до 
меня доходят информация, 
настроения людей и делега
тов, и не только делегатов, 
что то, как прошел съезд, 
мол, показывает: надо рас
ходиться по направлениям. 
Мне думается, цели, зада
чи, ситуации, заботы наро
да, переживания его тако
вы, что коммунисты долж
ны сделать максимум и пой
ти навстречу друг другу, 
чтобы консолидировать и

партию, и общество. Это, 
товарищи, задача задач. Ес
ли кто-либо хочет пригвоз
дить кого-то и от этого ис
пытать удовлетворение, то 
я вам прямо скажу; это— 
не дело.

Значит ли это, что мы 
должны сходить с принци- 
пиальны.х позиций, действо
вать в ущерб нашему выбо
ру? Нет. Думаю, что в 
рамках социалистического 
выбора у нас есть огромные 
возможности для сотрудни
чества, и это надо подчерк
нуть на нашем съезде.

Раскол партии приведет 
к сильнейшей поляризации 
общественных сил, и это 
осларит все крнструк/гив- 
ные силы страны, на ре
шающем этапе перестройки 
это подарок всем, кто хо
чет угрооить перестройку, 
нанести ей поражение.

Третье. Люди ждут прак
тических решении. Мы 
здесь по разным причи
нам — я уже пытался это 
Объяснить — не вышли по
ка на рассмотрение конкрет
ных проблем, которые надо 
решать. Начнем это делать 
на XXV1H съезде и продол
жим — на втором этапе 
нынешнего съезда. Мы 
должны дать ответы нашим 
людям. Они вправе на них 
рассчитывать. Н прежде 
всего ждут рабочий класс и 
крестьянство—что же мы 
скажем по коренным вопро
сам жизни, перестройки на 
XXVIII съезде.

Мы должны использовать 
оставшееся вре.мя для того, 
чтобы и на уровне ЦК, и на 
уровне делегаций обдумать 
это и прийти на съезд с 
вапасом цонструк;тивных 
предложений на этот счет. 
Нря.мо скажу, с точки зре
ния критики наш съезд был 
на высоте. С точки зрения 
конструктивных предложе
ний он желает много лучше
го. Мы очень сейчас силь
ны в том, чтобы преподать 
урок принципиальности, 
вскрыть недостатки — осо
бенно у соседа или у на
чальства, и очень мал пока 
у нас, слаб запас конструк
тивности. Вот это нам надо 
обдумать, чтобы мы обога
тили эту часть дискуссии на 
XXVIII съезде.

Товарищи! Давайте еще 
не будем путать свои лич
ные неудобства, то, что за
дело нас, с тем, что пере
живает народ. И свои пере
живания надо оставлять в 
стороне, ориентироваться на 
то, что волнует людей. Мне 
сотнями идут телеграммы и 
люди говорят; мол, вы там 
меньше сводите счеты, а 
побольше думайте, как бы
стрее решать накопившиеся 
проблемы. Время — кон
кретным, практическим де- 
ла.м. Это тоже нам надо 
и.меть в виду.

Я хотел бы высказать 
огро.мное удовлетворение 
самим фактом состоявшейся 
здесь дискуссии. Мы долж
ны все обдумать. И мы 
должны пойти на XXVIII 
съезд с настроем обогатить 
его. Если мы этот вывод 
сделаем, тогда Российская 
ко.мпартия, делегаты сдела
ют главное. Если пойдем 
другим путем, это не прине
сет пользы съезду, всей 
партии, всей стране,, наро
ду и перестройке. Позволь
те надеяться, что после та
кой вот сверки часов, ко
торая тут прошла, когда 
мы, невзирая на лица, мно' 
гое сказали друг другу, мы 
обдумаем и разойдемся с 
понимание.м, что конкрет
но мы, россияне, должны 
сделать, чтобы обеспечить 
успех XXVIII съезда, на 
который рассчитывает наш 
народ. Спасибо. (Аплодис
менты).

23 июня 1990 года.
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Почему у сплава не та слава?
Каждый год, когда гря

дет сплавная путина, прихо
дится сталкиваться с почти 
необъяснимым с позиции 
здравого смысла парадоксом. 
Судите сами. Люди, что на
зывается, «вкалывают» в по
те лица, поднимают с зимних 
плотбищ лес, стремятся 
сплавить его по рекам до 
мест назначения в целости 
и сохранности, тратят уйму 
времени на подъем «топля
ков», сбор древесины по бе
регам. Работа выполняется 
колоссальная. Но главное, 
как ни странно, — вся она в 
убыток «Томлеспрому». Для 
того, чтобы не быть'голо
словным, приведу несколько 
цифр. Себестоимость кубо
метра заготовленной в лесу 
древесины за 1989 год со
ставила 16,76 рубля, его 
сплава — 13 рублей. Таким 
образом, на заготовку и

транспортировку «куба» 
тратится 29 рублей 76 ко
пеек, а продаем мы его за 
18,13 рубля.

Элементарная логика под
сказывает; может, разумнее 
вообще не трогать лес, пусть 
растет себе, украшает зем
лю? «Ну, как же без древе
сины, без нее нельзя», — 
возразит мне многоголосый 
хор. Что ж, ладно, коль без 
бревен и досок не обойтись, 
то надо сделать так, чтобы 
лес не был в убыток тем, 
кто его заготавливает. Реч
ники почему-то смогли в 
одночасье поднять тарифы 
на ^перевозку древесины сра
зу на 60 процентов, у нас 
же реализационная цена ос
талась прежней. Выходит, 
«верхи» «верхам» рознь. 
Одни, как говорится, момен
тально взяли быка за рога.

Другие, в данном случае 
наши, лесные, — замешка
лись с пересмотром цен.

Обиды обидами, а дело 
делом. В навигацию те
кущего года предприятиям 
.объединения «Томлеспром» 
предстоит поставить потре
бителям 3.304 тысячи кубо
метров леса. На первое 
июня в сплав поступило 
2 миллиона 925 тысяч кубо
метров. Надо полагать, что 
лесозаготовители за счет 
вывозки в летний период 
обеспечат необходимый объ
ем сплавной древесины. Что 
же касается ее отправки по
требителям, то майский 
план был перевыполнен на 
120 тысяч кубометров. Ус
пешно справилось объедине
ние в мае и с перевозками 
лесопродукции в судах. 
Практически в графике ве
дутся перевозки древесины

в судах и в июне. Кстати, на 
сегодня на четырех из де
сяти молевых рек сплав за
кончен. По остальным рекам 
90 процентов древесины 
прибыло в запани, ведется 
зачистка русел от оставших
ся бревен. Эту работу пла
нируется закончить к 1 ию
ля.

Не ошибусь, если скажу, 
что сплав во все времена 
был очень рискованным де
лом. Нынче, например, сло
жилась крайне напряженная 
ситуация со снятием плотов 
зимней сплотки по рекам 
Чулым и Кеть. Причина — 
экстремально низкие весен
ние горизонты воды. На 
Чулыме наблюдения за 
уровнем на водомерном по
сту в районе Тегульдета ве

дутся с 1894 года, и самый 
низкий горизонт (309 см)за 
96 лет наблюдений был от
мечен в 1922 году. Нынче 
же уровень воды составил 
здесь всего 300 сантиметров. 
То есть практически самый 
низкий почти за 100 по
следних лет. Очень малень
кие горизонты и на верхней 
Кети. Из-за низкого уровня 
воды на реках Чулым и 
Кеть весенним паводком не 
подняло 400 тысяч кубомет
ров древесины. Что же ка
сается общей картины, то на 
середину июня, из 1.808 ты
сяч кубометров зимней 
сплотки было переработано 
и отбуксировано 1.413 ты
сяч. В настоящее время с 
помощью теплоходов и трак
торов принудительно снято 
115 тысяч кубометров. Ос
тальную древесину в летний 
период необходимо будет пе

ревозить cnnoTarperaTaMHJ'- и 
тракторами.

К счастью, подобная си
туация не распространяется 
на все предприятия. Высо
кий уровень воды позволил 
коллективу Каргасокского 
ЛПК поднять с плотбищ всю 
зимнюю сплотку. Хорошо 
здесь идет и молевой сплав. 
В графике ведут отгрузку 
древесины потребителям в 
Парабельском леспромхозе. 
Лучше, чем в прошлые го
ды, работают нынче и реч
ники, занятые на транспор
тировке леса в судах и пло
тах.

Одна из главных претен
зий, которая предъявлялась 
сплаву раньше и по инерции 
предъявляется сейчас, это 
то, что допускаются боль
шие потери древесины, на
носится невосполнимый

урон природе, в том числе 
рекам. Конечно, без потерь 
вести сплав трудно, но нын
че ситуация уже далеко не 
та, что была в прошлом. 
Если прежде в отдельные 
годы списывалось на утоп 
по 280 тысяч кубометров 
древесины, то, начиная с 
1985 года, потери сведены 
на нет. Этому способствова
ло проведение целого ряда 
мероприятий. Во-первых, из
менена технология. Во-вто
рых, из 42 молевых рек 
нынче сплав ведется только 
по 10.

На большинстве предпри
ятий построены специальные 
пирсы, применяется лесосбе
регающая технология «бар
жа — берег». Если раньше 
древесина приходила к ме
сту погрузки и там пучки 
распускались, то теперь, рас
полагая 16- и 25-тонными 
кранами, мы имеем возмо
жность грузить лес пучками 
без предварительного их 
роспуска, что сводит до ми
нимума утоп древесины на 
рейдах. Кроме того, начиная

с 1978 года, в объединении 
энергично взялись за сбор 
аварийной древесины. Толь
ко за последние две пяти
летки собрано и оприходова
но свыше 100 тысяч кубо
метров аварийного леса про
шлых лет. Надо сказать, 
что эта работа , приносит 
предприятиям прямую выго
ду, поскольку они имеют 
возможность реализовать по 
цене 14 рублей за кубометр 
то, что было уже когда-то 
списано.

Безусловно, прорех в су
ществующей технологии еще 
много. Необходимо всемерно 
повышать качество сплотки 
древесины, иметь профес
сионально подготовленных 
для сплавных работ речни
ков, вовремя перерабатывать 
приплавленный лес, ну и, 
конечно, серьезно и целена
правленно заниматься сбо
ром с берегов и подъемом 
со дна рек аварийной древе
сины.

В. ТРУШКОВ,
начальник отдела спла

ва «Томлеспрома».

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru



27 ИЮНЯ 1990 ГОДА ф  № 146 (20966) ф  СТР. 4

- щ
W - y ' l

ш-к
♦ -н *+ I

- I

0 ‘ I
■ ш
Ж ‘

{>.у

Из Калинина возвратилась хоровая капелла универси
тета. Она принимала участие в I Всероссийском 
конкурсе академических хоров. К многочисленным рега
лиям этого широко известного и любимого томичами 
творческого коллектива прибавилась еще одна. Капелла 
университета стала лауреатом конкурса «Поющая Рос
сия».

Наш корреспондент встретился с художественным ру
ководителем и дирижером капеллы заслуженным работ
ником культуры РСФСР Виталием Вячеславовичем СОТ
НИКОВЫМ.

— Сложное экономичес
кое положение страны овла
дело сознанием людей, из
рядно потеснив наши эсте
тические потребности. И 
вдруг — Всероссийский кон
курс академических хоров, 
да еще с таким неожидан
ным названием — «Поющая 
Россия».

— Обращая внимание на 
эту ситуацию, заместитель 
министра культуры РСФСР 
А. Б. Жукова сказала на 
закрытии фестиваля: «Пока 
поет Россия, она жива». Ее 
слова были встречены друж
ными аплодисментами всех 
конкурсантов и многочислен
ных почитателей хорового 
пения, пришедших на заклю
чительный концерт.

— Надо полагать, не ради 
провозглашения этой сакра
ментальной истины были 
собраны в Калинине певцы 
симфонических хоров Рос
сии. Искусство, в том числе 
хоровое пение, через душу 
и сердце человека могут спо
собствовать любым нашим 
делам. Так ведь? Жаль толь

ко, что у нас, в России, в от
личие от прибалтийских рес
публик нет ни певческих по
лей, ни традиции праздников 
хоровой музыки.

— Так или иначе, но кон
курс любительских академи
ческих хоров России состо
ялся. За 70 лет он прово
дился впервые. И, может 
быть, ему суждено сыграть 
роль отнюдь не эпизодичес
кую, а способствовать возрож
дению хоровой культуры 
России. Мы очень на это 
надеемся. Не исключено и 
становление у нас традиции 
певческих праздников. Ведь 
россияне ничуть не меньше, 
чем народы Прибалтики или 
Кавказа, любят хоровое пе
ние. Больше того, в России 
оно, являясь истоком всей 
нашей музыкальной культу
ры, уже тысячу лет питает 
творчество всех русских ком
позиторов.

— Что все-таки явилось 
непосредственным поводом 
для проведения конкурса? 
Юбилей?

— Не совсем. На 1990

год приходится финал III 
Всесоюзного фестиваля твор
чества народов СССР, в про
грамму которого и включи
ли конкурс академических 
хоров. Ну а что местом кон
курса был избран Калинин, 
тоже не случайность. Ведь 
Калинин, бывшая Тверь, — 
один из древнейших русских 
городов. На заключительный 
тур конкурса приехало 450 
человек, объединяющих де
вять хоровых коллективов. Но 
это были коллектавы—побе
дители всех зон России, от 
Карелии до Камчатки. Том
ская хоровая капелла, на
пример, получила путевку на 
Всероссийский конкурс как 
победитель конкурса акаде
мических хоров Западной и 
Восточной Сибири, в кото
ром приняли участие пев
ческие коллективы из Ново
сибирска, Барнаула, Омска, 
Братска и Норильска. Нам 
было присуждено первое 
место. Третье место занял 
хор из Омска. Второе место 
было решено не присуждать.

— Расскажите, пожалуй
ста, о том, что собой пред
ставляла программа конкур
са. Какова была ее слож
ность?

— В программу конкур
са входили четыре обя
зательные темы. Это одно 
из хоровых произведений 
П. И. Чайковского, одно из 
произведений, посвященных 
45-летию Победы в Великой 
Отечественной войне, какое-

либо произведение русской 
д\'ховной музыки и обработ- 
);а народной песни. Одно 
произведение разрешалось 
исполнить на выбор.

Мы выбрали часть из ли
тургии П. И. Чайковского, 
хоровое произведение Роди
она Щедрина на стихи Алек
сандра Твардовского «К вам, 
павшие», часть литургии 
С. Рахманинова «Благосло
ви, душа моя», в обработке 
В. Калистратова колядки 
«Шел-прошел месяц».
На выбор исполнили одну 
часть хоровой симфонии 
В. Гаврилина «Перезвоны», 
которая называется «Страш
ная баба».

Конечно, подготовка этих 
произведений потребовала 
большой репетиционной ра
боты. Конечно, были и труд
ности. Например, в «Пере
звонах» В. Гаврилина до
вольно сложный компози
ционный язык, соединяющий 
в себе, с одной стороны, 
фольклорное начало, а с 
другой—современные гармо
нические сочетания. А это 
требует определенных навы
ков в их интонировании. И 
к тому еще нужно приба
вить очень быстрый темп ис
полнения произведения.

— Как же выступила ка
пелла на заключительном 
туре? Как распределились 
места?

— В отличие от зональ
ного тура на заключитель
ном этапе конкурса творче
ский потенциал претенден
тов на первые места оказал
ся однопорядковым. Все шли 
очень кучно. Первое место 
было присуждено нашим 
старым знакомым, хороше
му хору городского музы
кального общества из Петро» 
павловска-на-Камчатке. Его 
исполнительский уровень 
был оценен жюри в 8,8 бал
ла. Второе место занял хор 
республиканского научно- 
методического центра горо
да Петрозаводска (8,4 бал
ла). Третье — хор музы
кального общества г. Кур
ска (8 баллов). Мы заня
ли четвертое (7,8). Так же, 
как и занявшие три первых 
места, мы удостоились зва
ния лауреата. За нами ос
тался хор Дома учителей

Москвы, ряд других хоро
ших коллективов России. II 
все же мы сожалеем об упу
щенной победе. Она была 
близка. Не уступая победи
телю ни в чем, мы все же 
«споткнулись» в исполне
нии одного из произведений.

— И последний вопрос: 
с чем связаны ваши самые 
большие впечатления от 
этой поездки?

— Видимо, прежде все
го от самого конкурса. Ведь 
мы не только смогли прове
рить себя, сравнить свои 
творческие возможности, 
свой потенциал с творчес
ким потенциалом других хо
ровых коллективов огром
ной России, но и поняли, 
что вправе требовать от се
бя значительно более высо
ких результатов.

Большие впечатления ос
тались у всех от пребыва
ния в Клину, с которым свя
зан последний этап в жиз
ни и творчестве П. И. Чай
ковского и где нам удалось 
побывать. Каждый из нас 
навсегда запомнит и усадь
бу, и рабочий кабинет вели
кого композитора, и парти
туру «Пиковой дамы», на
всегда сохранившую прикос
новение его рук.

И, наконец, в душе и па
мяти каждого из нас самое 
сильное впечатление оста
вил заключительный кон
церт конкурса. Представьте 
себе заполненный слушате
лями драматический театр, 
где на сцене, ярусах размес
тилось полтысячи певцов 
— финалистов «Поющей 
России». Мощное многого
лосное звучание знакомой 
каждому россиянину с дет
ства народной песни «Вниз 
по матушкё, по Волге» ни
кого не оставило равнодуш
ным. Столь же впечатля
юще прозвучали «Херувим
ская песнь» и кантата «Мос
ква» П. И. Чайковского. 
Все это трогало не только 
душу и сердце, но и утверж
дало мысль, что русское хо
ровое искусство занимает в 
нашей культуре далеко не 
последнее место. И мы обя
заны его не только сохра
нить, но и приумножить.

А. ПСКОВИТЯНИН.

Служба 01

Ничего

особенного?

«Странно, пожара нет. 
а пожарные приехали...» 
— удивлялись жильцы 
дома по улице 79-й Гвар
дейской дивизии, 9. А 
ведь был срочный вызов 
жильцов одной из квар
тир. заметивших сначала 
всполох огня, а зате.м 
Цклубы густого черного 
дыма на крыше своей де
вятиэтажки. К месту про
исшествия выехали три 
пожарных автомобиля 
Загорание на крыше дей 
ствительно было, но его 
смогли погасить те, кто 
стал виновником этого 
происшествия — времен
ные рабочие РСУ Ленин
ского ПЖРТ. Хотели рас
топить битум побыстрее 

сделали большой 
огонь... Сами они оцени
ли ситуацию как «ничего 
особенного». Возможно, и 
так, если не учитывать 
перепуганных жильцов 
дома и стоимость выезда 
пожарных (это, по самым 
минимальным подсчетам, 
около шестисот рублей — 
только выезд, без туше
ния). Интересно, как бы 
к той же ситуации отнес
лись рабочие РСУ, если 
•бы им пришлось распла
чиваться из собственных 
кошельков?

За последнее время в 
этом районе подобное за
горание не первое. Пора 
бы понять взрослым лю
дям. что огонь не проща
ет легкомыслия.

Н. АЛЕКСЕЕВА.

■ СОВРЕМЕННАЯ ГРАФИКА ПОЛЬШ И
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Польская графика — од
но из интереснейших явле
ний в европейском художе
ственном процессе послед
них лет. Это подтверждает 
небольшая выставка (50 ли
стов) в художественном му-
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зее, предоставленная для 
экспонирования окружным 
музеем города Торунн. Как 
правило, графикой меньше 
интересуются зрители, кол
лекционируют ее отдельные 
знатоки. Но современные

польские художники (на вы
ставке — произведения 
70—80-х годов) поражают 
поиском новых форм, выра
жающимся в игре факту
рой, размером, цветом; при
меняется тиснение бумаги.

Традиционные в основном 
техники — литография, 
офорт, акватинта — у каж
дого художника находят свое 
оригинальное решение.

О. ВЛАСОВА.

Ф утбол

Кино
в  КИНОТЕАТРАХ; 

«РОДИНА»
27 нюня. «Кодекс молчания»

(две серии) — 9-30, 12-30, 15-20. 
1в-10, 21.

имени М. ГОРЬКОГО
27 И Ю Н Я . «Большая прогулка» 

(две серии) — 8-30, 11, 13-30. 
16, 18-30, 21. «Подвиги Герак
ла* — 9, 10-50, 12-40, 14-30,
16-20, 18-10, 20, 21-50, «Успех 
у мужчин. Краткое руководст
во» — 8-50. 10-50, 11-50. 

«ОКТЯБРЬ»
27 июня. «Катала» — 9.

10-50, 12-40, 14-30, 16-10, 18,
19-50, 21-40. «Седьмое путешест
вие Синдбада» — 8-40, 10-30,
12-20, 14-10, 16, 17-50, 19-40,
21-30.

имени И. ЧЕРНЫХ
27 июня. «Замужем за мафи

ей» — 9. 12-40, 14-30, 16-20,
18-10, 20, 21-40. «Третий дра
кон» — 10-50.

«СИБИРЯК»
27 июня. «Гулливер в Стране 

великанов» — 9-20, 11. «Заму
жем за мафией» — 13, 15, 17,
19, 21.

«АВАНГАРД»
27 июня. «Корона Россий

ской империи, или Снова не
уловимые» — 11, 15. «Частный 
детектив, или Операция «Коо
перация» — 17. 19, 21.

ВИДЕОЦЕНТР
27 июня. «Корабль-призрак» 

— 10-20, 16-30. «Пираты XX ве
ка» ■— 12. 13-30, 15, 18. 20.

АССОЦИАЦИЯ ОДВЭСТ
осуществляет техническое 
обслуживание импортной 
множительной техники и 
обеспечивает необходимым 
количеством расходных ма
териалов.

Телефоны в Новоо^бир- 
ске 28-72-16, 23-92-49.

К сведению руководите
лей предприятий и органи
заций

КООПЕРАТИВ «ЭНЕР
ГОРЕМОНТ» проводит ра
боты по проверке неразру
шающими методами конт
роля сварочных швов тру
бопроводов и металло
конструкций и исправлению 
дефектов в швах, произво
дит монтаж трубопроводов 
всех категорий, ремонт вра
щающихся механизмов всех 
видов, монтаж металло
конструкций.

Обращаться: г. Томск,
ул. Шевченко, 44, коопера
тив «Энергоремонт». Тел. 
49-93-34.

КООПЕРАТИВ «ГАЗО- 
СВЕТ» производит изго
товление и установку газо
светных текстов и реклам
из своих материалов по 
государственным расцен
кам.

Телефоны для справок 
23-05-48, 26-11-29.

ОБЛАСТНОЕ КИНО
ВИДЕООБЪЕДИНЕНИЕ в
соответствии с решением 
облисполкома № . 63 от 
21.02.90 г завершает пере
регистрацию коммерческих 
видеоустановок. Выдача ре
гистрационных удостовере
ний проводится в видео
центре (ул. Красноармей
ская, 135; тел. 44-10-25).

Деятельность видеоуста
новок, студий ка(5ельного 
телевидения, не прошедших 
перерегистрацию, будет при
остановлена с 1 июля.

Вышли в лидеры
Одержав в чемпионате страны пять побед подряд, 

футболисты «Томи» возглавили турнирную таблицу зо
ны.

Сразу и не припомнишь, 
когда в последний раз том
ская команда была лидером 
да еще к тому же и выда
ла такую серию побед. А 
вот нынешний сезон пока 
складывается успешно. По
полнив очковый багаж в 
играх на выезде, томичи на 
своем поле показали сто
процентный результат. В 
последних пяти матчах обо
рона команды играла без
упречно и не пропустила ни 
одного гола, а наши фор
варды сумели отличиться 
семь раз.

Две домашние встречи с 
«Селенгой» и «Ангарой» 
прохЬдили под знаком пре
имущества «Томи». В мат
че с аутсайдером, несмотря 
на тяжелейшие погодные 
условия, томичи старались 
показать комбинационный 
футбол и сумели переиграть 
бурятских футболистов со 
счетом 2:0. Победные мячи 
на счету В. Себелева в пер
вом тайме и И. Лаухина во 
втором.

Труднее далась победа 
над «Ангарой». которая 
входит в группу лидеров.

В первом тайме хозяевам 
не удалось трансформи(ро- 
вать территориальное и 
игровое преимущество в го
левое. Во втором форварды 
томичей все же расшатали 
оборону гостей. На 62-й 
минуте после фланговой пе
редачи подключившийся в 
атаку Э. Франк головой от
правил мяч в ворота «Ан
гары». Большего добиться 
не удалось, хотя возмож
ности у ворот соперника и 
возникали. Этот единствен
ный гол и позволил «Томи» 
стать лидером зоны. На
долго ли? Ответ на вопрос 
мы получим после выезда 
на Дальний Восток. Все три 
соперника входят в число 
ведущих в зоне и очень не
охотно расстаются с очками 
у себя на поле.

Результаты остальных 
матчей 9-го тура: «Метал
лург» — «Луч» — 0:0, 
«Торпедо» — «Вулкан» — 
1:3, «Прогресс» — «Саха
лин» — 0:0, «Шахтер» — 
«Автомобилист» — 0:4,
«Чкаловец» — «Селен
га» — 1:2.

И в заключение несколь
ко слов о том, что не на 
поле, а около него. Боль
шинство болельщиков при
ходят на стадион после ра
боты, а здесь их ожидают 
довольно скудный ассорти
мент и большие очереди. 
Это и понятно, ведь торгу
ет лишь столовая № 76, 
остальные в стороне. Хоте
лось бы, чтобы на этот факт 
обратило внимание управле
ние общественного питания.

В. КОРШУНОВ.

Томский машинострои
тельный техникум ОБЪЯВ
ЛЯЕТ КОНКУРС на заме
щение вакантных должнос
тей: преподавателя спец-
дисциплин по специальности 
« механические измерения», 
руководителя начальной во
енной подготовки, руководи
теля физвоспитания (муж
чину).

Документы принимаются 
в течение месяца со дня 
опубликования объявления в 
газете.

Дополнительная инфор
мация по телефонам 
78-17-87, 78-17-39,
78-17-41.
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Телевидение
СРЕДА, 27 июня 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

6.30 — «120 минут». 8.30 — 
«Прозеванный гений, или Трак
тат о том. как невыгодно быть 
талантливым». 9.15 — Футбол. 
Чемпионат мира. 1/8 финала.

С 10.15 до 12.30 — перерыв.
12.30 —- «Время».
С 13.10 до 16.30 — перерыв.
16..30 — «Время». 17.00 —

Футбол. Чемпионат мира. 1 /8 
финала. 19.15 — «Детский час» 
(с уроком английского языка) 
20.15 — Концерт. 20.45 — «Бо
гач. бедняк...». 2-я серия. 22.00 
— «Время». 22.30 — «Коллаж». 
22.35 — На IX Международном

конкурсе имени П. И. Чайков
ского. 22.55 — «Камера смот
рит в мир». 23.55 — ТСН.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнасти
ка. 8.15 — Концерт. 9.00 —
«Фильм — детям». «Арабела». 
2-я серия. 10.15 — Футбол.
Чемпионат мира. 1/8 финала.

С 11.15 до 17.00 — перерыв.
17.00 — Маленький концерт.

17.10 — «Пульс-90». «Мы и эко
номика», 17.55 — «Коллаж».
18.00 — «История совсем не 
наманганская». Передача из 
Ташкента. 18.30 — «Сибирский 
маневр». Документальный теле
фильм. '

ТОМСК
19.00 — «Пресс-экран». 19.15 

— «Лицом к родной реке».

i Н А Ш  А Д Р Е С
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19.45 — «Таежный меридиан». 
20.30 — Реклама. 20.40 — «Спо
койной ночи, малыши!» 20.55
— «Новые книги томичей».

МОСКВА
21.20 — «Почерпни из род

ного колодца». Документаль
ный телефильм. 22.00 — «Вре
мя». 22.30 — Исторический
фильм. «Фараон». 1-я серия 
(Польша, 1967 г.). 23.50 — На 
IX Международном конкурсе 
имени П. И. Чайковского.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

19.00 — Теннис Уимблдон
ский турнир. 20.00 —- «Спо
койной ночи, малыши!» 20.15
— На IX Международном кон
курсе имени П. И. Чайковско
го. 21.00 — «Жизнь, отданная 
песне». Фильм-концерт.

21-44-35

Р7»«тст»*нм*1й с«ир*тарь -  
21-32-34

Поговорим 
о съезде РКП

Томский партийный клуб 
приглашает всех коммунис
тов области принять участие 
в своем партийном собрании 
с повесткой: «Об итогах ра
боты Российской парткон
ференции». Собрание состо
ится в Доме политического 
просвещения 28 июня, в чет
верг, в 19 часов.

П О ГО Д А
Сегодня —  переменная об

лачность, местами небольшие

кратковременные дожди, гро
зы, ветер северный, 7—12 мет
ров в секунду, температура по 
области 20—25, в Томске 22— 
24 градуса тепла.

28 и 29 июня — переменная 
облачность, местами неболь
шие кратковременные дожди, 
грозы, ветер западный, 7—12 
метров а секунду, температура 
ночью 7 — 12, местами до 17, 
днем 15—20, местами до 25 градусов тепла.

с л е д у ю щ и й  н о м е р
ГАЗЕТЫ ВЫЙДЕТ 29 
ИЮНЯ.

Зам. редактора
В. А. ИВАНОВ.

Томское учебно-произ
водственное предприятие 
Всероссийского общества 
глухих (швейного профиля) 
ОБЪЯВЛЯЕТ КОНКУРС 
на замещение вакантной 
должности директора и 
главного инженера. Требо
вание — высшее образова
ние.

Срок конкурса — месяц 
со дня опубликования объ
явления в газете.

Документы следует на
правлять по адресу: 
г. Томск, ул. Никитина, 99. 
Телефон 21-45-12.

Томская областная бух
галтерская школа ПРОВО. 
ДИТ НАБОР в группы под
готовки бухгалтеров цро- 
мышлеиных предприятий 
(вечернее отделение), би>д. 
жетных учреждений, коопе
ративов и TOiproBbix и про
мышленных предприятий 
(дневное отделение).

За оправками обращаться 
по адресу: 634003, Томск,
пер. Макушииа. 14. Теле, 
фон 75-35-60.

О Н К У Р С Ы
Томский ордена Октябрьской Революции и ордена 

Трудового Красного Знамени государственный универ
ситет им. В. В. Куйбышева ОБЪЯВЛЯЕТ КОНКУРС на
замещение вакантных должностей профессорско-препода- 
вательекюго состава:

заведующих кафедрами; истории древнего мира и 
средних веков, математической физики;

профессоров кафедр: философии, динамики полета, 
прикладной математики:

доцентов кафедр: этики и эстетики, физической и кол
лоидной химии, политической истории естественных фа
культетов, информатиаш (2), метеорологии и климато
логии (2), политической истории для гуманитарных 
факультетов, оптики и спектроскопии, теории прочности 
и проектирования;

старших преподавателей кафедр; ботаники, английско
го языка (2), советской литературы;

преподавателя кафедры английского языка.
Документы на конкурс принимаются в течение меся

ца со дня опубли11сования объявления в газете по 
адресу: 634050, г. Томск, пр. Ленина, 36, университет, 
учебная часть.

Томский инженерно-строительный институт ОБЪЯВ
ЛЯЕТ КОНКУРС на замещение вакантных должностей:

заведующих кафедрами; теории и истории архитекту
ры, архитектурного проектирования, технологии стреш- 
тельного прюизводства, прикладной математики, теорети
ческой механики, химии, физвоспитания, экономики и 
организации строительства, рисунка, живописи и 
скульптуры;

профессоров кафедр; технологии строительного произ
водства, прикладной математики, строительных материа
лов;

доцентов кафедр; технологии строительного производ
ства, строительных материалов, автомобильных дорог, 
теоретической механики, охраны труда и окружающей 
среды, электротехники, английского языка, строитель
ных и дорожных машин, прикладной математики, эконо
мики и организации строительства, высшей математики, 
строительной механики, металлических и деревянных 
конструкций, инженерной геологии, оснований и фунда
ментов, архитектуры, теории и истории архитектуры, 
водоснабжения и водоотведения, гидромашин и гидро
привода, подъемно-транспортных машин и деталей машин, 
геодезии, физики, архитектурного проектирования, мо
стов, политической истории, политологии;

старших преподавателей; автомобильных дорог, архи
тектурного проектирования, теории и истории архитекту
ры, прикладной математики, экономики и организации 
строительства, английского языка, немецкого языка, 
мостов и сооружений на дорогах, теоретической механи
ки, строительной механики, высшей математики, водо
снабжения и водоотведения, физвоспитания, электротех
ники, охраны труда и окружающей среды.

ассистентов н преподавателей кафедр; технологии 
строительного производства, английского языка, при
кладной математики, автомобилей, строительных кон
струкций, экономики и организации промышленности, 
геодезии, теории и истории архитектуры, строительной 
механики, водоснабжения и водоотведения, охраны тру
да и окружающей среды, рисунка, живописи и скульпту
ры, технологии металлов, теоретической механики, ctjw- 
ительных и дорожных машин, немецкого языка, филосо
фии.

Срок конкурса - 
объявления в газете.

Документы направлять по адресу: 634003, г. Томск.
Соляная пл,, 2, ТИСИ.

месяц со дня опубликования

ПТУ № 33 проводит прием учащихся на новый 
1990—1991 учебный год.

НА БАЗЕ н еп о л н о й  СРЕДНЕЙ ШКОЛЫ 
(9 КЛАССОВ):

юноши—машинист бульдозера, катка; электрогазосвар
щик; слесарь-сантехник; электрогазосварщик;

девушки—контролер отдела технического контроля; ла
борант но механическому испытанию строительных мате
риалов. Срок обучения — 3 года с получением среднего 
образования.

НА БАЗЕ п о л н о й  СРЕДНЕЙ ШКОЛЫ (ТУ):
в возрасте до 35 лет—оператор пульта управления по 

производству ЖБК (2,5 месяца), крановщик мостовых, 
козловых и башенных кранов (10 месяцев), электромон
тажник по монтажу силовых линий и силового оборудо
вания (8 месяцев), монтажник наружных трубопрово
дов, электрогазосварщик (10 месяцев).

НА БАЗЕ 7 —8 КЛАССОВ:
в возрасте 15 лет с продолжением образования — 

штукатур-маляр строительный, облицовщик, мозаичник, 
столяр строительный, плотник, бетонщик, арматурщик, 
сварщик арматурных сеток и каркасов, электросварщик 

Ф ручной дуговой сварки. Срок обучения — 2 года.
НА ВЕЧЕРНЕЕ ОТДЕЛЕНИЕ — электрогазосвар

щик.
Обучение платное (130 руб.), без отрыва от произ

водства. Набор — с 1 октября. Срок обучения — 5 ме
сяцев.

При обучении на дневном отделении учащиеся полу
чают с учетом КТУ доплату от 20 до 100 руб,, группы 
ТУ — дополнительно стипендию 30 рублей, 50 процентов 
зарплаты во время производственной практики.

Организуются туристические поездки по стране, фор
мируются отряды для участия в уборке урожая фруктов 
3 Краснодарском крае.

Наш адрес: г. Томск, ул. Смирнова, 44/1, ПТУ-33.
Тел. 77-29-21, 77-29-17.

Тимирязевское райпо ПРО
ДАЕТ, электротельфер гру
зоподъемностью 2 т. Об
ращаться по телефону 
91-17-52.

В связи с ликвидацией 
СРСМУ при ПО «ГПЗ-5» про
сим все организации, связан
ные с этим предприятием, 
произвести взаиморасчеты до 
1 июля 1990 года.

Коллектив Управления ма
гистральных нефтепроводов 
Центральной Сибири выра
жает глубокое соболезно
вание В. Л. Смирновой по 
поводу смерти матери 

ХЛЕБНИКОВОЙ 
Елены Павловны.

Коллектив НИИ медицин
ской генетики ТНЦ АМН 
СССР выражает глубокое 
соболезнование сотруднице 
института М. В. Тереховой 
по поводу смерти мужа

ТЕРЕХОВА 
Валерия Кузьмича.

Секретариат ~
21«4в-а0
Отдал партийной 
21-18-в8, 21-28-42

жиаии

Э**«';о*«чесннй отдал —  
21-48-88, 21-38-44, 21-37-88

з е т 5 Г з “ д а “ * ™  -
Отдал науки и учабиых 
заведений —
31-33-58, 31-48-85

Отдел информации и 
культуры —  31-Т" ■'
31-38-86, 31-48-85 
Отдел советского строительства 
“  —  31-38-58, 31-08-80,
21-38-80
Отдел писем —
21-38-85. 21-38-87j 21-27-88 
Отдвп фотоиллюстраций —  21*16*1€

Обшестаанная приамиая —  
21-36-86
Отдел оОьяаяемий —  
21-06-62
Бухгалтар по гонорару —  
21-42-38
Касса 21-47-81 
Областная журналистсная 
организация —  21-28-90
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Типография и а да та ль та  «Красное анамя» 
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